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Аналитики указали на риски повышения спроса 
на валюту со стороны банков

Д И П Л О М А Т И Я
Президенты Франции 
и Украины хотят решить 
проблему Донбасса 
по новой формуле

П Р О Е К Т
НОВАТЭК пообещал 
стать крупнейшим 
в мире 
экспортером СПГс. 11 с. 4 с. 10 

И Н Т Е Р Н Е Т

Чем Telegram 
не угодил 
властям 

Т Я Ж Б А  Часть активов АФК арестованы по иску «Роснефти»

Строго по «Системе»
АЛИНА ФАДЕЕВА,
АРТЕМ ФИЛИПЕНОК,
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

АФК «Система» сообщила 
об аресте части своих активов 
судебными приставами по иску 
«Роснефти». Речь идет в том 
числе о 31,76% акций МТС. 
Арест имущества ответчика по 
искам коммерческих структур 
в арбитражном суде применяет-
ся нечасто, отмечают эксперты.

МТС под арестом

В заявлении «Системы», поступив-
шем в РБК, указывается об аресте су-
дебными приставами 31,76% теле-
коммуникационной компании МТС, 
100% сети клиник «Медси» и 90,47% 
Башкирской энергосетевой компа-
нии (БЭСК). В  компании подчер-
кнули, что данные меры являются 
«очередной попыткой оказать бес-
прецедентное давление на компа-
нию». Под арест подпали только те 
акции МТС, которые принадлежат 
АФК «Система» напрямую (31,76% 
уставного капитала). С учетом кос-
венного участия «Системе» принад-
лежит 51,11% акций МТС, доля эф-
фективного участия — 50,03%.

«Мы воспринимаем принятые 
меры обеспечения исключительно 
как еще одно проявление абсурд-
ности происходящего»,  — заявил 
представитель «Системы» Сергей 
Копытов.
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МАРИЯ КОЛОМЫЧЕНКО, 
МАРИЯ ИСТОМИНА, 
АЛЕКСЕЙ ГАВРИЛКО-АЛЕКСЕЕВ

Роскомнадзор и ФСБ обви-
нили Telegram в нежелании 
исполнять российские законы 
и фактическом пособничестве 
террористам. РБК разобрался, 
когда мессенджер может быть 
заблокирован и кому доста-
нется его аудитория.

1.
Когда будет заблокирован 
Telegram?
Информацию о возможной блоки-
ровке мессенджера в мае 2017 года 
начали распространять авторы 
анонимных Telegram-каналов 
@CatalogTelegram, @digitalarticles 
и @tgmarketing. Такой вывод они 
сделали на основании того, что Ро-
скомнадзор потребовал от разра-
ботчиков мессенджера предоста-
вить данные для его внесения в ре-
естр организаторов распростране-
ния информации (ОРИ).
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По сообщению МТС, арест акций компании, которые находятся в прямом владении «Системы», не препятствует 
операционной деятельности сотового оператора. На фото: основной владелец «Системы» Владимир Евтушенков
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Индекс РТС 
Московская биржа, 26.06.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 16.06.2017

Курсы 
валют ЦБ
27.06.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 26.06.2017, 20.00 мск

992,84 
пункта

$406,4 
млрд

$1= 

₽59,00
€1=

₽66,08
$45,83

за баррель
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Сенаторы поддержат создание реестра 

продажных чиновников

СФ одобрит перепись 
коррупционеров
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА

Сенаторы, которые две недели 
назад отказались одобрить 
закон о создании реестра гос-
служащих, уличенных в кор-
рупции, в среду поддержат его, 
рассказали РБК два источника 
в Совете Федерации. Пред-
полагается, что реестр будет 
открытым и что он будет раз-
мещен на сайте госслужбы.

Реестр одобрен 

В среду, 28 июня, на заседании 
Совета Федерации сенаторы под-
держат проект закона о создании 
реестра чиновников, уличенных 
в коррупционных правонару-
шениях. Об этом РБК рассказал 
источник в Совфеде, его слова 
подтвердил член профильного 
комитета по конституционному 
законодательству верхней палаты 
Александр Башкин.

«Законопроект не будет откло-
нен, потому что все настроены на 
конкретный результат, — пояснил 
источник РБК. — Это имиджевый 
момент: показать Госдуме и пра-
вительству, что в Совфеде есть 
своя инициатива, но не накла-
дывать грубое вето на их работу». 
«Так и произойдет [законопроект 
будет принят], так как все нацеле-
ны на сотрудничество», — заявил 
РБК Башкин.

Речь идет о разработанном в 
Минтруде законопроекте, вне-
сенном в Госдуму еще в августе 
2016 года. Авторы документа пред-
ложили способ помешать чинов-
никам, уволенным за коррупци-
онные правонарушения в связи 
с утратой доверия, снова устраи-
ваться на госслужбу. В трудовую 
книжку информация о таких взы-
сканиях не попадает, поэтому есть 
риск, что при последующем тру-
доустройстве претенденты будут 
скрывать информацию об уволь-
нении в связи с утратой доверия, 
говорится в пояснительной запи-
ске к законопроекту. Чтобы избе-
жать этого, в правительстве пред-
ложили создать реестр госслужа-
щих, уволенных в связи с утратой 
доверия.

Такими правонарушениями, со-
гласно закону о противодействии 
коррупции, следует считать отказ 
от исключения конфликта инте-
ресов или отказ от информиро-
вания о конфликте интересов, 
а также случаи, когда чиновники 
не подавали декларации об иму-
ществе и доходах или исказили 
в них сведения. Законопроект был 
7 июня одобрен Госдумой в треть-
ем чтении.

После этого проект закона дол-
жен был обсуждаться на заседании 
Совета Федерации 14 июня. Но гла-
ва комитета по конституционному 

законодательству верхней палаты 
Андрей Клишас предложил отло-
жить голосование по документу 
до следующего заседания, приняв 
его в работу. Он подчеркнул, что 
документ нужно «серьезно пере-
рабатывать, потому что он затра-
гивает права и свободы граждан». 
Его поддержала председатель Со-
вета Федерации Валентина Матви-
енко. Она назвала закон «рамоч-
ным» и попросила правительство 
доработать его, предупредив, что 
если Минтруд не сделает это, то се-
наторы документ отклонят.

В последний раз Совфед не под-
держал одобренный Госдумой за-
конопроект в декабре 2013 года. 
Тогда сенаторы рекомендовали от-
клонить проект закона, по которо-
му иностранцы должны подтвер-
ждать владение русским языком, 
знание истории России и основ за-
конодательства РФ для получения 
некоторых видов российских ра-
бочих виз. Его разработала группа 
депутатов во главе с Владимиром 
Плигиным. Тогда комитет верхней 
палаты по науке и образованию 
рекомендовал доработать зако-
нопроект. После доработки доку-
мент был подписан президентом 
и вступил в силу.

По словам Александра Башки-
на, претензий к самому законо-
проекту у членов Совфеда не было, 
но на заседании 14 июня не был 
представлен проект постановле-
ния правительства, в котором бы 
был прописан порядок включения 
и исключения из реестра чиновни-

ков, уволенных за коррупционные 
правонарушения. «Сенаторы по-
требовали ознакомить их с содер-
жанием проекта [постановления]. 
Изучив документ, члены верхней 
палаты предложили к нему свои 
поправки, правительство согла-
силось с ними», — рассказал сена-
тор РБК.

В Минтруда до заседания Сове-
та Федерации, на котором будет 
рассмотрен законопроект, воздер-
жались от комментариев.

Каким будет 
коррупционный реестр

Предполагается, что реестр гос-
служащих, уволенных из-за утра-
ты доверия, будет открытым, но 
не будет содержать персональных 
данных. «Мы, да и правительство, 
как я понимаю, еще думаем о том, 
какие именно сведения в нем бу-
дут, будут ли там полные ФИО», — 
пояснил источник РБК в Совфеде. 
По словам Башкина, в открытом 
доступе «не будет ничего лишне-
го»: паспортные данные и номер 
налогоплательщика будут скрыты.

Согласно постановлению, о со-
держании которого рассказали 
источник в Совфеде и Башкин, ре-
естр будет размещен на сайте гос-
службы — портале, где публикуют-
ся вакансии в госорганах.

Подробная выписка из рее-
стра, по замыслу авторов поста-
новления, будет предоставляться 
по запросам работодателей, судеб-
ных и правоохранительных орга-

нов. Башкин уточнил, что сенато-
ры также предложили предостав-
лять выписку из реестра по запро-
су включенного в него лица и его 
законных представителей. По мне-
нию сенатора, это может понадо-
биться чиновникам, которые захо-
тят оспорить включение в реестр 
в суде. «Не имея на руках самого 
документа, невозможно оспари-
вать его законность», — пояснил 
свою инициативу сенатор.

Он рассказал, что чиновни-
ки будут исключаться из реестра 
в том случае, если их восстановят 
в правах судебными решениями. 
Информация об увольнении бу-
дет храниться в течение двух лет, 
а после этого госслужащих авто-
матически исключат из базы дан-
ных, говорится в постановлении. 
В проекте есть и еще один важный 
этический аспект, рассказал Баш-
кин: запись из него должна быть 
исключена после смерти человека. 
По его мнению, в первоначальном 
тексте эта процедура была описана 
недостаточно ясно.

Зачем нужна база данных 
о коррупционерах

Несмотря на доработку законо-
проекта сенаторами и правитель-
ством, реестр не будет полным 
списком российских чиновни-
ков-коррупционеров, пояснил РБК 
замглавы российского отделения 
антикоррупционной организации 
Transparency International Илья 
Шуманов. Он отметил, что туда не 

З А К О Н О Т В О Р Ч Е С Т В О

Предполагается, что выписка из реестра госслужащих, уволенных из-за утраты доверия, 
будет предоставляться по запросам работодателей, судебных и правоохранительных органов. 
На фото: председатель Совета Федерации Валентина Матвиенко
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ПАВЕЛ КОШКИН 

У России нет намерения вы-
ходить из договора о РСМД, 
сообщил РБК директор депар-
тамента по вопросам нерас-
пространения и контроля 
над вооружениями Министер-
ства иностранных дел России 
Михаил Ульянов.

«Намерения покинуть договор о 
РСМД у России нет, хотя документ 
в принципе допускает возмож-
ность выхода из него, если под 
угрозу попадают высшие нацио-
нальные интересы безопасности 
сторон. Такой ситуации сейчас нет, 
и мы исходим из того, что договор 
по-прежнему отвечает интересам 
нашей, европейской и междуна-
родной безопасности», — заявил 
РБК Михаил Ульянов.

В субботу, 24 июня, издание 
Politico сообщило, что в админи-
страции президента США рассма-
тривается возможность выхода из 
договора о ликвидации ракет сред-
ней и малой дальности (РСМД). Не-
сколько членов конгресса США на-
правили в Белый дом предложение 
о выходе. На инициативу амери-
канских конгрессменов уже отре-

агировали их российские колле-
ги. Заместитель председателя ко-
митета Госдумы по обороне Юрий 
Швыткин заявил «РИА Новости», 
что возможный выход США из до-
говора о РСМД может спровоциро-
вать новую гонку вооружений.

США критикуют Россию за несо-
блюдение договора. В феврале это-
го года газета The New York Times 
со ссылкой на источник в амери-
канской администрации сообщала, 
что российские военные разверну-
ли полностью боеспособное под-
разделение крылатых ракет назем-
ного базирования класса «земля — 
земля», что, по данным источни-
ка, является нарушением договора.

«Обвинения в наш адрес носят 
голословный характер: никаких 
подтверждений и доказательств 
американцы не приводят, поэтому 
разговаривать на эту тему продук-
тивно не получается. США уходят 
от наших встречных претензий, 
которые носят конкретный ха-
рактер и вполне обоснованны», — 
говорит Ульянов. По его словам, 
у  российской стороны к амери-
канцам три претензии.

«Наиболее существенная и са-
мая актуальная связана с разме-
щением систем американской 

ПРО в  Румынии, а в следующем 
году еще и в Польше. В системах 
используются пусковые установки 
МК-41, которые давно применяют-
ся только на военно-морских кора-
блях для запуска ракет, таких как 
«Томагавк». По условиям догово-
ра такого рода пусковые установ-
ки могут использоваться на море, 
но не должны перебазироваться на 
сушу. Это правило американцы на-
рушили», — говорит Ульянов.

Вторая претензия связана с ра-
кетами-мишенями, которые по 
своим техническим характери-
стикам очень напоминают ра-
кеты средней дальности. «Тре-
тья претензия касается ударных 
беспилотников, которые полно-
стью попадают под определение 
ракет средней и малой дальности, 
содержащееся в договоре», — ука-
зал Ульянов.

Р оссия и США не могут прий-
ти к компромиссу по вопросам 
стратегической стабильности, так 
как представляют ее по-разному, 
отмечается в докладе, совместно 
подготовленном Российским со-
ветом по международным делам и 
американским Центром стратеги-
ческих и международных исследо-
ваний (есть в распоряжении РБК).

«Для США такая стабильность 
относится к ядерной «гонке воо-
ружений», в то время как для Рос-
сии стратегическая стабильность 
больше ориентирована на паритет 
в военном потенциале, — говорит-
ся в докладе. — Грань между стра-
тегическими и обычными воору-
жениями довольно тонкая, и ору-
жие, которое Россия рассматри-
вает как «стратегическое», США 
могут считать тактическим или 
обычным вооружением. К ним от-
носятся системы противоракетной 
обороны, высокоточное обычное 
оружие, кибервозможности и кос-
мическое оружие». 
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попадут госслужащие, которые уй-
дут с работы, до того как их уволят 
по статье «в связи с утратой дове-
рия», и чиновники, отправленные 
в отставку из-за возбужденных 
против них уголовных дел. «А еще 
мы сталкиваемся с тем, что чинов-
ник по два года сидит в судах и все 
сроки по Трудовому кодексу при-
влечения его к ответственности 
проходят», — рассказал эксперт.

Создание реестра уволенных за 
утрату доверия, как и введение по-
нятия «неимущественная взятка», 
является частью общероссийской 
борьбы с коррупцией, рассказал 
РБК политолог Алексей Макаркин. 
Эта борьба, по его мнению, станет 
одной из тем грядущей президент-
ской кампании. «Но не главной те-
мой: ведь когда садится очередной 
глава региона, власти приходится 
объяснять, почему коррупция до 
сих пор не побеждена», — пояс-
нил политолог.

Но, отметил Макаркин, анти-
коррупционная тема сейчас очень 
актуальна и даже «переживает ре-
нессанс» в связи с расследовани-
ями политика Алексея Навально-
го и спровоцированными им ак-
циями протеста. «Но для развития 
этой темы лучше подходят не не-
большие инициативы, о создании 
реестра например, а громкие по-
садки — в частности, бывшего гла-
вы Коми Вячеслава Гайзера и дру-
гих глав регионов», — подчеркнул 
эксперт. 

Страны поспорили, кто хуже соблюдает договор о РСМД

Россия и США обменялись претензиями
П А Р Т Н Е Р Ы

 Что договор 
запрещает

Договор о РСМД был заклю-
чен в 1987 году. Он запреща-
ет сторонам иметь балли-
стические ракеты наземного 
базирования и крылатые 
ракеты с радиусом действия 
от 500 до 5,5 тыс. км.
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Мнение о Саудовской Аравии

Как договоренности президентов Франции и Украины помогут решить 

проблему Донбасса

Макрон рассчитал 
формулу мира
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ, 
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

Президенты Франции и Укра-
ины на переговорах в Париже 
договорились подготовить 
новые предложения по урегу-
лированию украинского кри-
зиса. Предложения получат 
название «формула Макрона», 
сказал Порошенко.

Новая формула

«Наши договоренности, что мы 
положим на бумагу проекты воз-
можных решений «нормандского 
формата», возможно, они будут на-
зываться «формула Макрона», мы 
сможем предъявить обществу план 
достижения мира и деоккупации 
востока Украины», — сообщил по 
итогам переговоров в Париже пре-
зидент Украины Петр Порошенко 
(цитата по «Интерфакс-Украина»). 
На переговорах Макрона и Поро-
шенко большая часть времени 
была посвящена урегулированию 
конфликта на Донбассе. Франция, 
Украина, Германия и Россия вхо-
дят в «нормандскую четверку», 
которая поддержала выполнение 
минских соглашений по урегули-
рованию.

«Решение, которое я предложил 
президенту Порошенко, всем сто-
ронам «нормандского формата» и, 
собственно, я уже это сделал пре-
зиденту Путину: я бы хотел, что-
бы сначала были на бумаге изло-
жены предварительные условия, 
которые нужно выполнить, уси-
лия, которые должны осуществить 
стороны», — пояснил президент 
Франции Эмманюэль Макрон. По 
его словам, речь идет об отводе во-
енных сил и оружия, допуске меж-
дународных наблюдателей ко всем 
точкам и освобождении заложни-
ков. Участники «нормандского 
формата» еще в октябре прошло-
го года договорились разработать 
«дорожную карту» выполнения 
минских соглашений. Однако про-

гресса в ее разработке практически 
нет, сказал РБК собеседник, знако-
мый с ходом согласований.

На пресс-конференции в Пари-
же Порошенко заявил, что Киев 
готов выполнять все пункты мин-
ских соглашений, в том числе каса-
ющиеся разведения сил в Донбас-
се, а также обеспечить присутствие 
наблюдателей миссии ОБСЕ в ме-
стах разведения вооружения. Од-
нако президент Украины не объяс-
нил, почему в очередной раз было 
сорвано разведение сил в станице 
Луганской. О том, что отвод воору-
жений был сорван, 26 июня сооб-
щило агентство «РИА Новости» со 
ссылкой на представителей само-
провозглашенной Луганской на-
родной республики (ЛНР). Начать 

разведение сил и средств Украина 
планирует 30 июня, сообщил ТАСС 
полномочный представитель ЛНР 
на минских переговорах Владис-
лав Дейнего.

Макрон на пресс-конференции 
заявил, что в украинском конфлик-
те «агрессия исходит из России». 
Ранее с этим же тезисом во время 
переговоров с Макроном согласи-
лась канцлер ФРГ Ангела Меркель. 
С ней Порошенко также встречался 
в последние дни — 22 июня в Брюс-
селе на саммите Европейской на-
родной партии, а до этого 20 мая 
во время визита в Берлин.

 Призрак встречи

Президент Франции на пресс-кон-
ференции рассказал, что участни-
ки формата в ближайшее время 
определятся, когда и где состоит-
ся их личная встреча. «Это [встре-
ча] будет где-то между концом 
июня — началом июля. Сейчас мы 
вчетвером в ближайшие часы бу-
дем решать», — сказал Макрон.

То, что в ближайшее время со-
стоится общение глав государств 
по телефону, подтвердил ТАСС 
пресс-секретарь президента Рос-
сии Дмитрий Песков. «Такая воз-
можность [телефонного разгово-
ра «четверки»] прорабатывается 
по дипломатическим каналам», — 
ответил он на вопрос о возможно-
сти проведения телефонного раз-
говора 26 июня.

О продолжении работы и об-
щения в «нормандском формате» 

его участники договорились после 
избрания Макрона президентом 
Франции в мае. На прошлой неделе 
намерение провести телефонный 
разговор подтверждал помощник 
президента России Юрий Ушаков. 
Тогда же он говорил, что возмож-

ность встречи «четверки» пока не 
прорабатывается. Однако собесед-
ник РБК, знакомый с ходом подго-
товки участия президента России в 
саммите «Двадцатки» в Гамбурге, 
который пройдет 7–8 июля, допу-
скал, что встреча может состояться 
до формального начала саммита.

«Сейчас идет большая поездка 
Петра Порошенко по всем стра-
нам — в Евросоюз. До этого были 
США. Все эти поездки не могут за-
менить реальных решений по вы-
полнению минских договоренно-
стей», — прокомментировал по-
ездки украинского президента 
замминистра иностранных дел 
России Григорий Карасин (цитата 
по «РИА Новости»).

«Всем стало очевидно, что 
именно Макрон пытается акти-

визировать работу «нормандского 
формата» и именно он приклады-
вает немалые усилия, встречаясь 
с Путиным, Порошенко и други-
ми лидерами по этому вопросу», — 
отмечает украинский эксперт по 
международным и правовым во-

просам Андрей Бузаров. Россия 
и Украина продолжают по-раз-
ному видеть содержание и поря-
док выполнения минских согла-
шений. «В последнее время ФРГ, 
Франция и Украина выразили 
четкую позицию, что они гото-
вы к встрече, Россия же подоб-
ного подтверждения не дает. Это 
объясняется во многом тем, что, 
учитывая общую региональную и 
геополитическую ситуацию, США 
и Россия продолжают играть клю-
чевую роль в возможном урегу-
лировании конфликта на востоке 
Украины, следовательно, до тех 
пор пока не произойдет встре-
ча Трампа и Путина, перспектива 
встречи «нормандской четверки» 
остается туманной», — резюмиру-
ет Бузаров.  

Макрон на пресс-конференции заявил, 

что в украинском конфликте «агрессия исходит 

из России». Ранее с этим же тезисом во время 

переговоров с Макроном согласилась канцлер ФРГ 

Ангела Меркель

Д И П Л О М А Т И Я

Формулы конфликта

В октябре 2014 года 
были приняты три 
документа, опре-
делявшие шаги по 
урегулированию 
конфликта, так на-
зываемые минские 
соглашения.
В сентябре 
2015 года стало из-
вестно о создании 
«Плана Мореля», ав-
тором которого стал 

французский дипло-
мат Поль Морель, 
бывший координа-
тором политической 
подгруппы контакт-
ной группы. План 
должен был помочь 
провести выборы на 
территориях ДНР и 
ЛНР, однако выпол-
нен не был.
В начале 2016 года 
начала обсуж-

даться «формула 
Штайнмайера», 
названная по имени 
занимавшего тогда 
пост министра ино-
странных дел ФРГ 
Франка-Вальтера 
Штайнмайера. Она 
также определяла 
порядок проведения 
выборов и не была 
реализована.

Участники «нормандского формата» еще в октябре прошлого года договорились создать«дорожную карту» выполнения минских 
соглашений. Однако прогресса в ее разработке практически нет, сказал РБК собеседник, знакомый с ходом согласований. 
На фото: президент Украины Петр Порошенко и президент Франции Эмманюэль Макрон
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Мнение о Саудовской Аравии

Почему смена власти в Эр-Рияде 
не будет гладкой

Война в Йемене и катарский 
кризис должны были создать 
благоприятный политический 
фон для рокировки наследни-
ков саудовского престола, но 
очевидно, что этого не прои-
зошло.

Замена наследника престола Сау-
довской Аравии готовилась не один 
день. Уже спустя три месяца после 
восшествия на престол в 2015 году 
король Сальман вынудил своего 
младшего брата Мукрина добро-
вольно отречься от должности 
наследного принца, нарушив тем 
самым «горизонтальную» систему 
наследования, установленную ко-
ролем — основателем Саудовской 
Аравии Абделем Азизом. Сделать 
это не составило особого труда — 
позиции Мукрина были и без того 
слабыми. Во-первых, он был сыном 
от последнего брака Абделя Азиза с 
Баракой ал-Йемени — йеменской 
невольницей, прислуживающей 
при дворе. А во-вторых, еще со 
смерти короля Фахда в 2005 году в 
Саудовской Аравии крепли пози-
ции той части политической эли-
ты, которая надеялась, что новый 
монарх сломает систему престоло-
наследия и назначит  наследником 
представителя  молодого поколе-
ния. Именно поэтому король дал 
сыну — принцу бен Сальману — 
максимальную свободу действий. 
Принц получил шанс создать себе 
репутацию самостоятельного и 
сильного игрока.

При этом наследником король 
назначил своего племянника Му-
хаммеда бен Наифа, рассчитывая 
на поддержку со стороны более 
консервативной части саудовских 
элит. Будучи сыном принца Наи-
фа, так и не дождавшегося своей 
очереди на престол, бен Наиф по 
матери принадлежит к влиятель-
ному клану ал-Джилуви. К этому 
роду относится Турки бен Абдал-
ла, основавший в начале XIX века 
эмират Неджд, известный как вто-
рое Саудовское государство. А его 
внук Абдалла ал-Джилуви вместе 
с королем-основателем Абделем 
Азизом в 1902 году брал столицу 
нынешнего саудовского королев-
ства — Эр-Рияд, что предопреде-
лило высокие позиции представи-
телей ал-Джилуви в иерархии Са-
удии.

Очевидно, что логика назна-
чения наследного принца в 2015 
году была продиктована желани-
ем совершить ту самую рокиров-
ку, которая в итоге и произошла 
21 июня. Само назначение Мухам-
меда бен Сальмана заместителем 
наследного принца шло вразрез со 
многими устоявшимися правила-
ми королевского двора. Еще никог-
да в истории королевства в руках 
заместителя наследного принца 
не было сконцентрировано таких 
полномочий. Помимо поста мини-
стра обороны бен Сальману был 
доверен контроль за доступом к 
королю, что обычно является пре-
рогативой наследного принца.

Но что важнее, именно сыну ко-
роля было поручено создание анти-
террористического альянса мусуль-
манских стран, в то время как тра-
диционно за эту ключевую сферу 
отвечал министр внутренних дел. 
Для западных стран именно бен 
Наиф последние несколько лет яв-
лялся контактным лицом по во-
просу противодействия террориз-
му. Тем не менее созданный в де-
кабре 2015 года альянс полностью 
замкнул вопросы антитеррористи-
ческого сотрудничества на структу-
ры Мухаммеда бен Сальмана.

Смена наследника произошла 
на фоне продолжающегося дипло-
матического кризиса в Заливе и са-
удовской военной кампании в Йе-
мене, которые должны были проде-
монстрировать лидерские качества 
королевского сына.

Продолжающееся с марта 
2015 года саудовское вмешатель-
ство в вооруженный конфликт меж-
ду ориентированными на Иран по-
встанцами-хуситами и правитель-
ственными войсками Йемена на-
прямую ассоциируется с личностью 
принца Мухаммеда. При этом два 
года «дирижирования» военной 
операцией рискуют обернуться для 
него крупной неудачей. Саудовской 
Аравии так и не удалось одержать 
решительную победу над хусита-
ми. Отсутствие видимых успехов 
и потеря более чем 400 военнослу-
жащих делают операцию крайне 
непопулярной среди саудовского 
населения.

Дипломатический кризис во-
круг Катара стал еще одним эпи-
зодом борьбы за баланс сил вну-
три самой Саудовской Аравии. 
Несмотря на то что сдерживание 
Ирана является основной точкой 
соприкосновения администрации 
Трампа и короля Сальмана, у Бело-
го дома возникало много вопросов 
по поводу финансирования экстре-
мистов странами Залива. Об этом 
шла речь и во время майского ви-
зита Дональда Трампа в Эр-Рияд. 
Фактически Катар стал невольной 
жертвой требований Вашингтона 
к партнерам из Залива и растущих 
амбиций принца, который считает-
ся неформальным дирижером кам-
пании по изоляции Катара.

Нынешний кризис зеркально 
похож на дипломатический кон-
фликт вокруг Дохи в 2014 году, 
когда Саудовская Аравия, ОАЭ и 
Бахрейн отозвали своих послов 
из страны, но уже через месяц 
был достигнут компромисс. В этот 
раз меры принятые против Ката-
ра не ограничиваются диплома-
тическим давлением, а направле-
ны на подрыв жизнеспособности 
эмирата, чтобы заставить его при-
нять унизительные требования со 
стороны союзников. Помимо это-
го бывший наследный принц бен 
Наиф известен своими близкими 
отношениями с эмиром Катара Ат 
Тани, и нынешний кризис застал 
его врасплох. С начала июня быв-
ший наследник престола не появ-
лялся в публичном поле.

Но и кампания против Ката-
ра, похоже, не принесет Мухамме-
ду бен  Сальману безоговорочной 
имиджевой победы. Турция и Иран 
пришли на помощь, чтобы миними-
зировать гуманитарные последствия 
блокады, в то время как США выра-
зили недоумение по поводу жест-
ких требований, которые Саудов-
ская Аравия и ОАЭ выдвинули Дохе. 
Если война в Йемене и катарский 
кризис должны были создать бла-
гоприятный политический фон для 
рокировки наследников, то очевид-
но, что этого не произошло. Можно 
предположить, что неблагоприятное 
развитие событий побудило короля 
совершить рокировку как можно 
быстрее, пока позиции его сына не 
подорваны окончательно. Еще при 
жизни прежнего короля Абдаллы его 
преемника Сальмана считали про-
ходной фигурой ввиду преклонного 
возраста и плохого состояния здоро-
вья. Именно этот фактор является на 
сегодняшний день определяющим 
для молодого кронпринца. Король 
Сальман открыл новую страницу в 
истории королевства, запустив про-
цесс смены поколений в правящей 
элите страны. Однако нет никакой 
уверенности в том, что предприня-
тая им рокировка найдет поддержку 
среди шейхов королевства и после 
смерти монарха. 

М Н Е Н И Е

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.
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ОЛЕГ МАКАРОВ

Мировая экономика растет, 
и ее краткосрочные перспек-
тивы — «лучшие за долгое 
время», следует из годового 
обзора Банка международных 
расчетов (BIS). Однако риски 
грозят серьезным спадом, по-
хожим на кризис 2008 года.

Отличные перспективы

Мировая экономика успешно вос-
станавливается,   и ее краткосроч-
ные перспективы — лучшие за дол-
гое время, отмечают эксперты Бан-
ка международных расчетов (BIS), 
также известного как «Центробанк 
центробанков», в очередном годо-
вом обзоре. Рост глобального ВВП 
составит 3,5% в 2017 году, что соот-
ветствует долгосрочным средним 
показателям, хотя и ниже годовых 
темпов роста в 4%, наблюдавшихся 
в «золотое десятилетие» до кризи-
са 2008 года, следует из прогноза 
BIS. Безработица упала до докри-
зисного уровня, уровни инфляции 
приблизились к целевым пока-
зателям центробанков, а риски 
дефляции больше не фигурируют 
в экономических прогнозах.

Восстановление особенно за-
метно в развитых экономиках, 
где в 2017 году показатели дело-
вой уверенности поднялись до 
уровней, не достижимых в по-
следние годы. ВВП развивающих-
ся стран также прибавляет, чему 
способствуют высокие цены на 
сырьевые товары, хотя ситуация 
там носит менее однозначный 
характер. Рынки акций и облига-
ций растут. Более того, прогнозы 
властей отдельных стран и меж-
дународных организаций, а также 
независимых экспертов указыва-
ют на дальнейшее улучшение эко-
номики в ближайшие месяцы: ко-
личество острых проблем падает, 
рост ускоряется и становится более 
устойчивым, монетарная полити-
ка нормализуется.

Однако в среднесрочной пер-
спективе восстановление может 
столкнуться с целой серией ри-

сков. Если они реализуются, «итог 
будет очень похож на резкий срыв 
финансового цикла», объяснил по 
итогам годового общего собра-
ния BIS главный экономист банка 
Клаудио Борио, проведя параллель 
с международным экономическим 
кризисом 2008 года.

Риски для 
восстановления

BIS привел четыре ключевых ри-
ска (исключая геополитические), 
которые могут подорвать стабиль-
ность восстановления мировой 
экономики. Во-первых, инфля-
ция: ее рост, вынуждающий цен-
тробанки значительно ужесточать 
кредитно-денежную политику, 

традиционно провоцировал ре-
цессии в послевоенные годы. Ин-
фляция уже растет какое-то вре-
мя, и экономический спад сходит 
на нет, что указывает на то, что 
в отдаленном будущем инфляция 
может набрать силу. Тем не менее 
она не является главной угрозой 
для восстановления экономики, 
по крайней мере в ближайшем 
будущем, отмечается в обзоре.

По словам Хен Сун Шина, главы 
департамента исследований BIS, 
банк удивляет низкий уровень 
инфляции на фоне роста в круп-
ных экономиках, пишет Reuters. 
В этих условиях перед центробан-
ками встают два вопроса: измени-
ли ли новые технологии и практи-
ки работы исходные данные, ко-

торые регуляторы используют 
в своих экономических моделях, 
и правильно ли, что центробанки 
удерживают инфляцию в жестких 
рамках — около 2%, как это дела-
ют Европейский центробанк (ЕЦБ) 
и Федеральная резервная систе-
ма (ФРС) США. «Инфляция, без-
условно, не единственная значи-
мая переменная, и мы по крайней 
мере должны следить за ситуаци-
ей в финансовой сфере», — ска-
зал Шин Reuters. Перенос фокуса 
с инфляционного таргетирования 
на конъюнктуру на финансовых 
рынках потребует изменения об-
раза мышления и может ускорить 
цикл процентной ставки. Когда 
в предыдущий раз ФРС перешла 
к повышению ставки, ее увели-

чение с 1 до 5% заняло два года. 
В этом цикле ФРС потребовалось 
1,5 года, чтобы поднять показа-
тель на один процентный пункт, 
пишет агентство.

Второй риск  — финансовый 
стресс, связанный с фазой сжатия 
в финансовом цикле, которая мо-
жет окончиться его срывом. Это 
произошло во время мирового 
финансового кризиса 2008 года. 
Финансовые циклы представляют 
собой ключевые факторы, опре-
деляющие макроэкономическую 
динамику и финансовую стабиль-
ность. С этой точки зрения пери-
оды сжатия в нынешних или бу-
дущих финансовых циклах в не-
которых развивающихся странах 
и более мелких передовых эконо-
миках несут риски для глобальной 
экономики. Выявлению этих ри-
сков способствует анализ индика-
торов, предупреждающих о над-
вигающемся финансовом кризи-
се, таких как отношение объема 
задолженности к ВВП и коэффи-
циент обслуживания долга, отра-
жающий отношение размера вы-
плат по кредитам по отношению 
к доходам. В развивающихся эко-
номиках Азии первый показа-
тель сигнализирует о  повышен-
ном уровне рисков, в некоторых 
развивающихся и развитых стра-
нах он также находится на высо-
ком уровне. Риски, относящиеся 
к финансовому циклу, уже проя-
вились в некоторых экономиках, 
и даже если они не вызовут пол-
номасштабный кризис, фаза сжа-
тия может снизить спрос и замед-
лить рост, не в последнюю очередь 
за счет ослабления потребления 
и уменьшения инвестиций.

Третий риск — ослабление по-
требления в результате увеличе-
ния долга, а также инвестиции, 
недостаточные для стимулиро-
вания экономического роста. BIS 
отмечает признаки того, что сти-
мулируемый потреблением рост 
длится меньше в немалой степени 
ввиду того, что он не обеспечива-
ет достаточного увеличения про-
изводственного капитала. Восста-
новление экономики может пре-
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По мнению BIS, в развивающихся экономиках Азии отношение объема задолженности к ВВП 
сигнализирует о повышенном уровне рисков. На фото: погрузка пшеницы в индийском порту

Источник: МВФ, OECD, CEIC, расчеты BIS, Datastream
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Мнение о правоприменении в экономической сфере

Как можно защитить 
интересы бизнеса

Можно долго ждать измене-
ния сознания правоохрани-
телей, а можно уже сейчас 
с помощью поправок в Уголов-
ный кодекс и прокурорского 
надзора постепенно снижать 
силовое давление на бизнес.

Есть ли у российского бизнеса 
нереализованный потенциал, 
который способен подтолкнуть 
экономику? Мы — авторы «Стра-
тегии роста» — уверены, что есть. 
И в его высвобождении немалую 
роль может сыграть решение 
проблемы незаконного или не-
добросовестного уголовного дав-
ления. Пока что, к сожалению, 
правоохранители, да и суд испо-
ведуют в этой сфере откровенно 
карательный, чрезмерно жесткий 
подход, в любом бизнесмене видя 
преступника.

Интересно, что главные не-
достатки правовой системы в ее 
применении к бизнесу мы с на-
шими оппонентами из ЦСР ви-
дим одинаково. Мы сходимся 
в  том, что уголовное преследо-
вание в экономической сфере се-
годня используется необоснован-
но широко, подменяя собой граж-
данское право. Абсолютно верно, 
что доследственные проверки, не 
требующие санкции суда, прино-
сят предпринимателю не мень-
ший, если не больший вред, не-
жели заключение в СИЗО (мне ли 
как омбудсмену этого не знать). 
И вот под этим выводом готов 
подписаться: «Средства уголов-
но-правовой защиты должны 
применяться только там, где по-
терпевший не способен предупре-
дить совершение преступления и 
не имеет возможностей восстано-
вить свои права гражданско-пра-
вовыми инструментами».

Осталось только решить, каки-
ми средствами можно изменить 
в экономике нынешнее переко-
шенное соотношение между уго-
ловным и гражданским правом. 
У нас рецепты есть. А у оппонен-
тов — нет. С этим медицинским 
фактом и будем жить. А пока что 
давайте поближе рассмотрим, в 
чем проблема и какие могут быть 
решения.

Силовики против бизнеса

Для начала нужно в ручном режи-
ме отрегулировать правоприме-
нение, а в долгосрочной перспек-
тиве — изменить сам подход, саму 
философию правоохранительной 
деятельности.

Мы считаем, что оператив-
но-разыскные мероприятия 
и следственные действия сегод-
ня очень слабо регламентиро-
ваны, свобода действий право-
охранителей слишком велика. 
В 2016 году Генеральная прокура-
тура выявила 5 млн нарушений, 

допущенных в ходе досудебного 
производства органами дознания 
и следствия. В среднем — 2,5 нару-
шения на одно зарегистрирован-
ное преступление. За год отмене-
но 19 тыс. постановлений о воз-
буждении уголовных дел. Выда-
ны предписания о привлечении 
к дисциплинарной ответствен-
ности 165 тыс. должностных лиц 
из правоохранительных органов. 
Однако на деле эта ответствен-
ность в подавляющем большин-
стве случаев ограничивается за-
мечанием или выговором. Надо 
ли говорить, что такой уровень 
ответственности несоразмерен 
с причиненным ущербом, когда 
речь идет о делах против пред-
принимателей? Нужно ввести 
административную ответствен-
ность за незаконные и необосно-
ванные оперативно-разыскные 
мероприятия и следственные 
действия либо за грубые нару-
шения при их проведении.

Нельзя не отметить, что сре-
ди всех правоохранителей имен-
но прокуратура демонстрирует 
наиболее адекватное отношение 
к бизнесу. Именно она была пер-
вым силовым ведомством, кото-
рое создало совместную рабочую 
группу с институтом уполномо-
ченного — причем не только на 
федеральном уровне, но и во всех 
регионах. За последние три года 
проведены комплексные про-
верки во всех важнейших сферах, 
в ходе которых пресечено нару-
шение прав более 170 тыс. хозяй-
ствующих субъектов. Погашено 
более 50 млрд руб. задолженно-
сти по государственным и муни-
ципальным контрактам. Успеш-
но разрешено несколько десятков 
обращений к уполномоченному, 
в том числе такие резонансные, 
как дела Дмитрия Каменщика или 
Александра Хуруджи.

Мы уверены, что прокуратуре 
нужно дать больше полномочий — 
как это и было прежде. Ввести 
обязательность санкции проку-
рора на доследственные проверки 
и гласные оперативно-разыскные 
мероприятия по экономическим 
преступлениям. Без согласия про-
курора уголовные дела не долж-
ны возбуждаться, и он же должен 
иметь право отменять решение 
о  возбуждении дела. Возобнов-
ление ранее приостановленных 
или прекращенных дел  — тоже 
исключительно по согласованию 
с органами прокуратуры. Толь-
ко с санкции прокурора — избра-
ние меры пресечения, связанной 
с ограничением свободы. Кроме 
того, нужно предоставить сторо-
не защиты право подавать про-
курору «заключение защиты» 
(одновременно с обвинительным 
заключением следствия) — с обя-
зательным приобщением к мате-
риалам дела.

Нужно больше порядка и в след-
ственных действиях. Мы предла-
гаем установить единый порядок 
проведения обысков и  выемок. 
Уточнить порядок изъятия иму-
щества и документов и сроки их 
возврата (следователи должны 
доказывать, что изъятое имуще-
ство имеет отношение к престу-
плению).

Дела и статьи

Есть и другие действенные меры 
для борьбы с необоснованным 
возбуждением уголовных дел. 
Нужно скорректировать 90-ю 
статью Уголовно-процессуально-
го кодекса в соответствии с по-
становлением Конституционного 
суда №30-П: в делах о налоговых 
спорах, неисполнении контрактов 
или кредитных договоров реше-
ние арбитражного суда либо суда 
общей юрисдикции должно иметь 
преюдициальную силу и влечь 
прекращение (и невозможность 
возбуждения) уголовных дел.

Было бы очень полезно зафик-
сировать в качестве норм УПК 
и УК постановление прошлогод-
него пленума Верховного суда 
№48 «О практике применения 
судами законодательства, регла-
ментирующего особенности уго-
ловной ответственности за пре-

ступления в сфере предпринима-
тельской и иной экономической 
деятельности». В том числе и за-
фиксировать понятие «предпри-
нимательская деятельность».

Ходатайство о «втором» прод-
лении меры пресечения мы пред-
лагаем отнести к компетенции 
вышестоящего суда. Продление 
меры пресечения в третий раз — 
к исключительной компетенции 
Верховного суда России.

Кроме этого, мы предлагаем 
исключить наказание в виде ли-
шения свободы за некоторые наи-
менее общественно опасные эко-
номические преступления, в том 
числе по ч. 2 ст. 146 (нарушение 
авторских и смежных прав), ч. 1 
ст. 171 (незаконное предприни-
мательство), ч. 1–4 ст. 171.1 (про-
изводство, приобретение, хране-
ние, перевозка или сбыт товаров 
и продукции без маркировки), ч. 
1 ст. 180 (незаконное использова-
ние средств индивидуализации 
товаров), ч. 1 ст. 194 (уклонение 
от уплаты таможенных платежей), 

ст. 198 (уклонение от уплаты нало-
гов и сборов).

Необходимо расширить осно-
вания прекращения уголовных 
дел при условии возмещения 
ущерба — дополнить перечень со-
ставов, на которые распространя-
ется ст. 76.1 УК, ст. 146 (наруше-
ние авторских и смежных прав), 
147 (нарушение изобретательских 
и патентных прав), ч. 5–6 ст. 159 
(мошенничество), ч. 1 ст. 201 (зло-
употребление полномочиями).

В отношении ряда экономи-
ческих преступлений небольшой 
и средней тяжести нужно вве-
сти административную преюди-
цию: лицо привлекается к уголов-
ной ответственности, только если 
в течение определенного времени 
после одного или более админи-
стративных наказаний совершит 
такое же нарушение (в частности, 
нарушение авторских прав, тамо-
женного и налогового законода-
тельства).

Знаменитую статью УК о мо-
шенничестве вообще стоит пол-
ностью переработать, исключив 
ее применение к хозяйственным 
спорам. По ст.  159–159.6 УК уста-
новить принцип «за квалифици-
рованное мошенничество ответ-
ственность больше», снизив при 
этом ответственность по общему 
составу статьи.

Мы также предлагаем устра-
нить необоснованное распро-
странение квалифицирующего 
признака «группа лиц по предва-
рительном сговору» и необосно-
ванное вменение 210 УК.

В общем, предложений мно-
го. Будем их воплощать, для того, 
собственно, институт бизнес-ом-
будсмена и работает. Нужно сде-
лать главное: установить в деле 
борьбы с экономической пре-
ступностью рамки, выйти за ко-
торые недобросовестным «бор-
цам» будет сложно. А когда на-
станет счастливое время и чест-
ные предприниматели смогут не 
опасаться людей в погонах, тогда 
и подумаем, как жить дальше. За 
один миг мировоззрение право-
охранителей не изменится, это 
точно. В отличие от оппонентов, 
мы реалисты.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

М Н Е Н И Е

кратиться из-за слабого спроса. 
Во многих странах недавнее вос-
становление было обусловлено по-
треблением — рост потребления 
обгонял рост ВВП, а инвестиции, 
напротив, находились на сравни-
тельно низком уровне. Процент-
ные ставки важны для инвестиций, 
но куда большую роль играют при-
быль, неопределенность [в поли-
тике] и поток наличных средств 
(cash fl ow). Высокая политическая 
неопределенность пока не оказы-
вала сдерживающего воздействия 
на рост. На некоторых развиваю-
щихся рынках беспокойство вы-
зывает высокая задолженность 
компаний, порой в валюте. Эм-
пирические данные указывают на 
связь между укреплением доллара 
и недостаточными инвестициями 
в ряде развивающихся стран, от-
мечает BIS .

Угроза протекционизма

Четвертый риск — усиление про-
текционизма, которое бросает вы-
зов глобальному экономическому 
порядку. Как показывает опыт, 
напряженность в торговых отно-
шениях может снизить прочность 
мировой экономики. С 2008 года 
протекционистская риторика уси-
ливается. Она стала частью более 
широкого социально-политиче-
ского движения против глобали-
зации. Деглобализация нанесет 
мощный удар по перспективам 
устойчивого восстановления, и 
в первую очередь по инвестициям, 
принимая во внимание их тесную 
связь с торговлей. По данным BIS, 
глобализация замедлилась после 
глобального кризиса, но не оста-
новилась. Рост торговли по от-
ношению к росту мирового ВВП 
и цепочек создания стоимости 
выровнялся, интеграция в  фи-
нансовом  секторе замедлилась, 
и банковское кредитование сокра-
тилось. Некоторые страны вводят 
ограничения в торговле и финан-
сах, которые могут вызвать мас-
штабный и мощный отрицатель-
ный эффект.

Деглобализация может обер-
нуться негативными последстви-
ями в краткосрочной и долго-
срочной перспективах. В кратко-
срочной перспективе усиление 
протекционизма нанесет ущерб 
торговле и будет способствовать 
резкому перекрытию потоков 
инвестиций. Это грозит ослабить 
спрос и создать риски для про-
должительности и устойчивости 
восстановления. В долгосрочной 
перспективе это создаст риски для 
роста производительности, об-
условленной большой открыто-
стью, а также для возобновления 
инфляции. В этих условиях у бо-
лее закрытых экономик может по-
явиться искушение нарастить дол-
ги, что грозит вызвать появление 
инфляционной спирали — тенден-
ции увеличения заработной пла-
ты, ведущей к росту цен, и роста 
цен, ведущего к увеличению зара-
ботной платы, — и повысить веро-
ятность стагфляции. 

«Мы считаем, что оперативно-разыскные 

мероприятия и следственные действия сегодня 

очень слабо регламентированы, свобода действий 

правоохранителей слишком велика»
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президенте РФ по защите 
прав предпринимателей



27 июня 2017 года
Вторник
No 110 (2607)

Б И З Н Е С Интернет.
Тяжба

Семь вопросов о возможной блокировке популярного мессенджера

Чем Telegram  
не угодил властям 

По закону «Об информации, ин-
формационных технологиях и о за-
щите информации» к ОРИ отно-
сятся сервисы электронной почты, 
мессенджеры, интернет-форумы 
и другие площадки, позволяющие 
обмениваться сообщениями в ин-
тернете. Они должны уведомлять 
Роскомнадзор о начале своей рабо-
ты. ОРИ обязаны хранить на терри-
тории России в течение шести ме-
сяцев информацию о фактах прие-
ма, передачи и обработки звонков, 
сообщений, изображений и  дру-
гой коммуникации пользователей. 
Эти данные они должны предостав-
лять по запросу уполномоченным 
органам, в частности Федеральной 
службе безопасности (ФСБ).

Согласно так называемому за-
кону Яровой, ОРИ обязаны предо-
ставлять правоохранительным ор-
ганам ключи шифрования после 
получения соответствующего за-
проса; при этом с 1 июля 2018 года 
срок хранения фактов коммуни-
каций увеличен до года (содержа-
ния коммуникаций — до шести ме-
сяцев). Нарушение любого из этих 
требований может привести к бло-
кировке сервиса.

В  пятницу, 23 июня, глава Ро-
скомнадзора Александр Жаров 
опубликовал открытое письмо 
владельцу Telegram Павлу Дуро-
ву, в котором потребовал предо-

ставить информацию для включе-
ния Telegram в реестр, пригрозив 
в противном случае заблокировать 
мессенджер на территории России. 
Жаров утверждает, что Роскомнад-
зор в последнее время практически 
каждый день направлял в Telegram 
запросы с требованием прислать 
сведения для включения в реестр, 
однако так и  не  получил ответа. 
По словам главы Роскомнадзора, 
время до блокировки мессенджера 
«исчисляется днями».

Два источника РБК в ФСБ утвер-
ждают, что мессенджер будет за-
блокирован уже на этой неделе.

2.
Почему Telegram 
не нравится ФСБ?
В  понедельник ФСБ заявила, 
что  Telegram использовался тер-
рористами, которые готовили 
взрывы в метро Санкт-Петербурга. 
Павел Дуров выступил с заявлени-
ем, в котором выразил удивление 
тем, что это сообщение появилось 
спустя три месяца после теракта. 
По его мнению, спецслужбы могут 
«эксплуатировать подобную тра-
гедию как  предлог для  усиления 
своего влияния и контроля над на-
селением».

Источник РБК в силовых струк-
турах отмечает, что  ФСБ дей-
ствительно не  устраивает тот 

факт, что end-to-end шифрование 
(в  этом случае ключи шифрова-
ния хранятся на устройстве поль-
зователя) не позволяет контроли-
ровать переписку пользователей 
в Telegram, а администрация мес-
сенджера не готова сотрудничать 
со спецслужбами. В официальном 
заявлении ФСБ также сделан ак-
цент на том, что «Telegram предо-
ставляет террористам возможность 
создавать секретные чаты с высо-
ким уровнем шифрования переда-
ваемой информации». В свою оче-
редь Дуров утверждает, что только 
с начала июня Telegram заблокиро-
вал более 5 тыс. публичных каналов 
и групп, связанных с пропагандой 
терроризма.

3.
Кто выиграет 
от блокировки Telegram?
Блокировка Telegram в  России 
может спровоцировать прирост 
аудитории у  его иностранных 
конкурентов, таких как WhatsApp, 
Viber, Facebook Messenger, а также 
российских аналогов данного сер-
виса. Советник президента России 
по  развитию интернета Герман 
Клименко ранее заявил, что для пе-
реписки пользуется «ВКонтакте» 
и  ICQ, принадлежащими Mail.Ru 
Group. Этот холдинг также явля-
ется владельцем «Агента Mail.ru», 

который, по данным Mediascope, 
замыкает пятерку самых популяр-
ных мессенджеров в России.

В конце мая Mail.Ru Group вы-
пустил еще  один мессенджер  — 
TamTam. Источник РБК в силовых 
структурах утверждает, что  бло-
кировка Telegram будет отвечать 
бизнес-интересам холдинга Mail.
Ru Group, ключевым бенефициа-
ром которого является миллиардер 
Алишер Усманов. Между структу-
рами Алишера Усманова и Павлом 
Дуровым был затяжной корпора-
тивный конфликт, в результате ко-
торого 100% долей основанной Ду-
ровым социальной сети «ВКонтак-
те» были консолидированы Mail.Ru 
Group, а Павел Дуров покинул стра-
ну. Представитель USM Holdings 
Алишера Усманова от коммента-
риев отказался.

В  пресс-службе Mail.Ru Group 
сообщили, что  отмечают повы-
шенный интерес к ее мессендже-
рам. «Так, например, за понедель-
ник, 26 июня, регистрации в  ICQ 
выросли в полтора раза. У нас до-
статочно технических мощностей, 
чтобы справиться с дополнитель-
ным притоком пользователей», — 
сообщили РБК в компании. Пред-
ставитель Mail.Ru Group также под-
черкнул, что продукты компании — 
технологические лидеры на рынке, 
они реализуют «самые продвину-
тые функции».

4.
Каким будет ущерб 
от блокировки Telegram?
Аудитория мессенджера в  Рос-
сии составляет порядка 2,4 млн 
пользователей, которым придет-
ся искать новый сервис для обще-
ния или пути обхода блокировки 
Telegram. Однако финансовый 
ущерб от  блокировки мессен-
джера будет не слишком значи-
тельным. Владельцы Telegram 
на данный момент не используют 
какие-либо схемы монетизации 
сервиса. Весь объем российско-
го рынка вокруг Telegram-ка-
налов и  чат-ботов оценивается 
в  6–7 млн руб. за  последний 
год, говорит главный аналитик 
Российской ассоциации элек-
тронных коммуникаций (РАЭК) 
Карен Казарян. «На текущий мо-
мент у Telegram фактически нет 
серьезных рекламных или  ана-
литических инструментов, а воз-
можности чат-ботов пока доста-
точно ограничены, хотя в буду-
щем обещают прием платежей. 
При этом в России не так уж по-
пулярны каналы в  Telegram  — 
практически не  существует ка-
налов с более чем 100 тыс. под-
писчиков», — говорит Казарян. 
Ситуация с рекламными постами 
и продвижением в Telegram на-
поминает русскоязычный Twitter 

И Н Т Е Р Н Е Т

Telegram в цифрах

Источник: РБК, Mediascope, Forbes, Amnesty International, данные компании *Среди жителей городов с населением более 700 тыс. человек в возрасте 12–64 года

2,4 
млн человек 
— ежемесячная аудитория Telegram в России* 
по данным Mediascope на апрель 2017 года

4-е место 
занимает Telegram среди самых 
популярных мессенджеров 
России, по данным Mediascope 
(в топ-3 — What’s App, Viber и Skype 
соответственно)

Более  
5 тыс. 
каналов за пропаганду 
терроризма 
заблокировал  
Telegram с начала  
июня, по словам 
основателя 
мессенджера Павла  
Дурова

950$  
млн 
— состояние основателя Telegram Павла Дурова 
по версии Forbes, 100-е место в списке богатейших 
российских бизнесменов он занял в 2017 году

85% 
аудитории 
Telegram 
используют 
операционную 
систему Android

67 баллов 
из 100 
возможных 
получил Telegram в рейтинге самых защищенных 
мессенджеров по версии Amnesty International 
в октябре 2016 года, поделив второе и третье 
места c iMessage и FaceTime (на первом — 
FacebookMessenger и What’sApp)

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 
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образца 2011 года — «вроде все 
модно и популярно», но на деле 
нормальным инструментом пока 
не является, резюмирует он.

5.
Можно ли будет 
использовать Telegram 
после блокировки?
Эксперт по  информационной 
безопасности Cisco Алексей Лу-
кацкий заявил РБК, что  блоки-
ровка усложнит доступ к ресур-
сам Telegram для  российских 
пользователей, но полностью вы-
ключить его в России не получит-
ся. «Схема блокировки зависит 
от оборудования, используемого 
телекоммуникационными опе-
раторами. Они могут заблокиро-
вать доступ к домену Telegram и, 
соответственно, к сайту мессен-
джера и его web-версии. Другой 
вариант  — блокировать доступ 
к  IP-адресам, но  это не  самый 
эффективный способ, потому 
что Telegram будет менять адре-
са и доносить до своих пользо-
вателей информацию об  этих 
изменениях», — пояснил Лукац-
кий. Кроме того, Роскомнадзор 
может потребовать удалить мо-
бильные приложения Telegram 
из App Store и Google Play, одна-
ко пользователи все равно смогут 
ставить приложение и  скачивать 
обновления, подключившись 

к  нероссийской версии данных 
магазинов приложений. По мне-
нию Лукацкого, для квалифици-
рованных пользователей обойти 
блокировку не составит большой 
проблемы.

6.
Какие мессенджеры 
подверглись блокировке 
в России?
Первым разработчиком мессен-
джера, внесенным в  реестр за-
прещенных сайтов, стал амери-
канский стартап Zello, созданный 
Алексеем Гавриловым и Биллом 
Муром. Мобильное приложение 
работает по  принципу рации 
и передает сообщения через Wi-
Fi, 3G и другие типы соединений. 
Zello — популярный сервис среди 
водителей-дальнобойщиков, ко-
торые, в частности, использовали 
его для координации акций про-
тестов против системы «Платон». 
В  дальнейшем Роскомнадзор 
также внес в  реестр запрещен-
ных сайтов BlackBerry Messenger, 
Line, Imo.im и аудиовизуальный 
чат Vchat. Блокировке подвергся 
и  крупнейший китайский мес-
сенджер WeChat, однако через 
несколько дней он был разбло-
кирован, так как компания-раз-
работчик предоставила необхо-
димые сведения Роскомнадзору.

7.
Какие мессенджеры 
блокировались 
за рубежом?
В  Бразилии за  отказ сотрудни-
чать с  властями неоднократно 
блокировали WhatsApp, однако 
срок блокировки составлял от 
одних до трех суток. В декабре 
2015 года, когда мессенджер был 
заблокирован впервые (на 48 ча-
сов), это привело к мгновенному 
росту популярности Telegram, 
в котором в течение нескольких 
часов после блокировки заре-
гистрировались 1,5 млн новых 
пользователей.

Определенные проблемы 
с  цензурой в  Иране испытывал 
Telegram. Несмотря на огромную 
популярность среди жителей стра-
ны (около 40 млн активных поль-
зователей), в апреле 2017 года ин-
тернет-провайдеры и мобильные 
операторы по решению суда за-
блокировали функцию голосовых 
звонков в мессенджере. Причина 
блокировки сервиса не уточнялась.

В  Узбекистане официально-
го запрета на  пользование мес-
сенджерами нет, однако наци-
ональный интернет-провайдер 
«Узбектелеком», который явля-
ется монополистом на  рынке, 
с 29 июля 2015 года начал прово-
дить некие «профилактические 
работы» в  интернет-простран-

стве, из-за которых Skype, а так-
же Telegram, WhatsApp и  Viber 
практически перестали работать. 
В  СМИ такие меры со  стороны 
провайдера связывали со стрем-
лением спецслужб страны контро-
лировать трафик.

В Туркменистане осенью 2012 
го да были заблокированы Whats-
App и Viber. В качестве альтерна-
тив жители страны использовали 
WeChat и Line, однако через год 
эти мессенджеры постигла та же 
участь. Официально о причинах 
блокировки не сообщалось, в СМИ 
писали о желании местных спец-
служб контролировать распро-
странение информации.

В ряде стран популярные мес-
сенджеры могут блокировать 
на  время, в  том числе в  связи 
с  существованием террористи-
ческой угрозы. Такую практику 
используют в  Турции — в  дека-
бре 2016 года сообщалось о бло-
кировке в  стране ряда сервисов 
(в том числе и WhatsApp), кото-
рую правозащитники связывали 
с арестом оппозиционного лидера 
Селахаттина Демирташа. В октя-
бре 2013 года из-за угрозы терро-
ризма в пакистанской провинции 
Синд были заблокированы Skype, 
WhatsApp и Viber. 

При участии Владимира 
Дергачева, Инны Сидорковой

Часть активов АФК арестованы  

по иску «Роснефти»

Строго по «Системе»
«Роснефть» и подконтрольная 

ей «Башнефть» подали иск к «Си-
стеме» 2 мая. Его первоначальная 
сумма составляла 106,6 млрд руб. 
Убыток, как  утверждают истцы, 
был нанесен «Башнефти» в ходе 
реорганизации башкирской ком-
пании весной 2014 года. Основ-
ная часть убытка образовалась 
в результате передачи «Системе» 
акций компании «Система-Ин-
вест» в обмен на акции «Башнеф-
ти», которые позже были погаше-
ны. В конце мая сумма иска была 
пересчитана исходя из курса дол-
лара на весну 2014 года и в итоге 
составила 170,6 млрд руб.

В  компании предположили, 
что  десятки тысяч акционеров 
«Системы» и МТС, уже потерявших 
более чем 150 млрд руб. в результа-
те иска «Роснефти» (из-за сниже-
ния капитализации на бирже), ско-
рее всего, значительно увеличат 
свои потери. «Это особенно возму-
тительно в связи с тем, что судеб-
ный процесс касается общеприме-
нимых корпоративных действий, 
которые осуществлялись открыто 
и публично еще в 2014 году и ни-
кем никогда не оспаривались», — 
говорит Копытов. «У  компании 
достаточно возможностей, чтобы 
исполнить даже самое неблаго-
приятное решение суда», — под-
черкнул представитель «Систе-
мы». По данным на конец первого 
квартала 2017 года, на счетах «Си-
стемы» было 20,5 млрд руб. («де-
нежная позиция»).

Основной владелец «Системы» 
Владимир Евтушенков от коммен-
тариев отказался.

По словам пресс-секретаря «Ро-
снефти» Михаила Леонтьева, обе-
спечительные меры в виде ареста 
акций МТС — не последний арест 
актива ответчика по  иску «Ро-
снефти» и «Башнефти». «Мы хо-
датайствовали об аресте активов 
АФК «Система» на всю сумму на-
ших исковых требований, поэто-
му МТС — не последний их аресто-
ванный актив», — сказал он РБК. 

По его словам, это справедливое 
решение суда.

Он добавил, что  «Роснефть» 
продолжает доказывать свою пра-
воту в суде, в то время как «Систе-
ма» «презрительно относится к суду 
и пытается решить спор «по поня-
тиям» — «разве что еще не попыта-
лась забить стрелку».

Леонтьев ответил, что  на  се-
годняшний день в  «Роснефть» 
не  поступало новых предложе-
ний внесудебного урегулирова-
ния от «Системы» по этому иску. 
«Нам не нужны внесудебные ком-
промиссы», — отметил Леонтьев, 
добавив, что считает юридическую 
позицию компании прочной.

В сообщении МТС, поступив-
шем в РБК, указывается, что арест 
акций компании, которые нахо-
дятся в прямом владении «Систе-
мы», не препятствует операцион-
ной деятельности сотового опе-
ратора. «Ситуация не оказывает 
влияния на операции с акциями 
МТС и право получения дивиден-
дов по акциям МТС, которые на-
ходятся во владении других акци-
онеров», — говорится в заявлении.

Арестованный пакет акций 
МТС 26 июня на Московской бир-
же стоил 151,7 млрд руб. К момен-
ту объявления об аресте активов 
торговая сессия завершилась.

В Лондоне расписки АФК «Си-
стема» к  20:20 мск подешевели 
на 6,7%, до $4,4 за бумагу, капита-
лизация составила $2,3 млрд. Ак-
ции МТС на Нью-Йоркской бирже 
упали на 1,87% (на 20:12 мск), капи-
тализация снизилась до $8,79 млрд.

Ходатайство об  обеспечении 
иска к АФК «Система» было подано 
соистцами — «Роснефтью» и «Баш-
нефтью» — еще  22 июня, свиде-
тельствуют данные картотеки суда.

«Избыточная мера»

На  прошлой неделе, 22 июня, 
АФК «Система» предложила «Ро-
снефти» решить спор внесудебно. 
«Мы обратились к  «Роснефти» 
с  предложением эффективного 

механизма внесудебного урегу-
лирования спора», — заявил тог-
да президент компании Михаил 
Шамолин. Как пояснял тогда РБК 
представитель «Системы», АФК 
предложила механизм урегули-
рования спора, позволяющий 
во внесудебном порядке оценить 
результаты проведенной реорга-
низации «Башнефти» и  финан-
совые последствия этой реорга-
низации для  нефтяной компа-
нии. Но уже на следующий день 
представитель «Роснефти» зая-
вил, что в этом документе не со-
держится никаких предложений 
по урегулированию спора.

В начале июня главный испол-
нительный директор «Роснеф-
ти» Игорь Сечин в кулуарах Пе-
тербургского международного 
экономического форума в ответ 
на вопрос о возможности миро-
вого соглашения с «Системой» за-
явил, что «возможно все».

Заседание по иску «Роснефти» 
к  «Системе» состоится во  втор-
ник, 27 июня.

«Стоимость акций МТС, «Мед-
си» и БЭСК, на которые наложен 
арест, составляет как  раз около 
170 млрд руб., то есть ту сумму, 
которую АФК «Система» может 
проиграть. Однако даже в случае 
проигрыша «Системы» не  факт, 
что  отдавать долг будут имен-
но этими активами — вероятно, 
выплачивать проигранную сум-
му будут деньгами. На операци-
онную деятельность компаний 
это решение судебных приста-
вов не  повлияет. Тем  не  менее 
для рынка эти обеспечительные 
меры — тревожный сигнал, кото-
рый негативно скажется на  ко-
тировках как  «Системы», так 
и МТС», — говорит аналитик Рай-
ффайзенбанка Сергей Либин.

Арест имущества ответчика 
по искам коммерческих структур 
в арбитражном суде не уникаль-
ный случай, но применяется неча-
сто, отмечает управляющий пар-
тнер адвокатского бюро «Юшин 
и партнеры» Анатолий Юшин.

В обычной практике арест на-
кладывается только в том случае, 
если есть опасения, что  ответ-
чик не сможет или не захочет вы-
полнять решение суда, замечает 
юрист. Эти опасения обоснован-
ны, если ответчик предпринимает 
попытки вывода средств из своих 
активов: например, АФК «Систе-
ма» попыталась  бы продать ак-
ции МТС или  иначе избавиться 
от  активов. Очевидно, что  при-
менение ареста активов ответчи-
ка в данном случае — избыточная 
мера, уверен Юшин. Он считает, 
что у «Системы» есть возможность 
успешно оспорить этот арест, если 
она докажет, что обеспечитель-
ные меры повлекут убытки в де-
ятельности МТС и других ее ак-
тивов. 

При участии  
Анастасии Демидовой, 
Тимофея Дзядко, 
Анны Балашовой

Т Я Ж Б А

Блокировка Telegram в России может 

спровоцировать прирост аудитории 

у его иностранных конкурентов, таких 

как WhatsApp, Viber, Facebook Messenger, 

а также российских аналогов сервиса

Клиники не пострадают

АФК «Система» 
консолидировала 
«Медси» в октябре 
2015 года, выкупив 
25,02% акций у ГУП 
«Медицинский 
центр управле-
ния делами мэра 
и правительства 
Москвы». Сумма 
сделки составила 
6,12 млрд руб., со-
общала компания. 
Таким образом, вся 
сеть клиник была 
оценена в 24,5 млрд 
руб. «Медси» — вто-
рая крупнейшая 

медицинская сеть 
на частном рынке, 
АФК «Система» 
развивает ее 
с 2002 года. Сейчас 
сеть насчитывает 
21 клинику в Москве 
и Подмосковье, 
восемь клиник в ре-
гионах, три клини-
ко-диагностических 
центра, 73 медпун-
кта на предприятиях 
и два санатория. 
В 2016 году компа-
ния нарастила убы-
ток почти в четыре 
раза, до 499 млн 

руб. по сравне-
нию с 2015 годом. 
При этом выручка 
выросла на 14,4%, 
до 9,4 млрд руб. 
На операционную 
деятельность «Мед-
си», которая не яв-
ляется публичной, 
арест акций не мо-
жет оказать суще-
ственного влияния, 
поясняет старший 
аналитик Райффай-
зенбанка Наталья 
Колупаева.

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 
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НОВАТЭК пообещал стать крупнейшим в мире экспортером СПГ

Догнать и перегнать Катар
АСЯ СОТНИКОВА, 
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

НОВАТЭК в ближайшие десять 
лет планирует стать крупней-
шим экспортером сжиженного 
газа в мире, обогнав Катар. С 
таким обещанием выступил 
финансовый директор ком-
пании Марк Джетвей, подчер-
кнув, что санкции США этому 
не помешают.

«Серьезные амбиции»

В ближайшие десять лет НОВАТЭК 
планирует стать крупнейшим в 
мире экспортером сжиженного 
природного газа (СПГ), об этом 
заявил финансовый директор 
компании Марк Джетвей, сооб-
щает Reuters. «У нас серьезные 
амбиции — достичь уровня Ката-
ра, только как компания», — сказал 
Джетвей в кулуарах энергетиче-
ского форума в Лондоне.

Это станет возможным после 
запуска двух СПГ-проектов компа-
нии: «Ямал СПГ» и «Арктик СПГ 2», 
пояснил Джетвей. При этом он под-
черкнул, что российскому нефтега-
зовому сектору не стоит опасаться 
влияния на отрасль санкций США. 

НОВАТЭК намерен начать экс-
порт газа с первой фазы «Ямал 
СПГ» к концу 2017 года и на пол-
года ускорить сроки завершения 
конечной фазы проекта, отметил 
финансовый директор. По его сло-
вам, вторая фаза «Ямал СПГ» бу-
дет завершена во второй полови-
не 2018 года, а третья — к первому 
полугодию 2019 года. Джетвей от-
метил, что поставка всех устано-
вок для проекта запланирована на 
2017 год.

«Что касается «Арктик СПГ 
2», то мы начнем строительство 
в 2019   году, если будет приня-
то окончательное инвестицион-
ное решение. План состоит в том, 
чтобы обеспечить выход первого 
СПГ на рынок к 2023 году», — рас-
сказал финансовый директор НО-
ВАТЭКа. По его словам, ожидается, 
что мощность «Арктик СПГ 2» бу-
дет выше, чем «Ямал СПГ».

«Если мы будем действовать в 
таком же ключе и такими же тем-
пами, что для меня даже, чест-
но говоря, несколько удивитель-
но, то, конечно, Россия, без всяких 
сомнений, не только может, но и 
станет крупнейшим производите-
лем сжиженного природного газа 
в мире», — заявил в конце мар-
та президент Владимир Путин. В 
ответ на это председатель прав-
ления и крупнейший совладелец 
НОВАТЭКа Леонид Михельсон за-
явил, что достижение этой цели 
реально. «Доля России в обще-
мировых запасах газа составля-
ет 22–24%, считаю, что такую же 
долю наша страна должна иметь 
на рынках СПГ», — сказал он.

На момент публикации пред-
ставитель НОВАТЭКа не ответил 
на запрос РБК.

По словам аналитика энерге-
тического центра бизнес-школы 
«Сколково» Александра Собко, 

сейчас на рынке СПГ складывает-
ся уникальная ситуация. С одной 
стороны, все участники рынка 
ожидают переизбытка газа и низ-
ких цен, но с другой — эти ожида-
ния приводят к тому, что компа-
нии опасаются принимать инве-

стрешения по новым проектам. В 
результате к началу 2020-х годов, 
когда спрос и предложение вновь 
станут сбалансированными, на 
рынке может оказаться недоста-
точно нового СПГ, отмечает он. В 
этих условиях у некоторых компа-
ний появляется желание рискнуть, 

чтобы попасть в новый цикл бла-
гоприятной конъюнктуры, пояс-
няет Собко.

Однако эксперт отмечает, что 
за десять лет НОВАТЭК не сможет 
обогнать Катар по производству 
сжиженного газа — этот сценарий 

возможен не ранее 2035 года. По-
сле запуска «Ямал СПГ» на повест-
ке у НОВАТЭКа — проект «Арктик 
СПГ 2» на Гыдане (именно этот за-
вод будет запущен к началу 2020-х 
годов), но в перспективе возмож-
но и расширение «Ямал СПГ», по-
лагает он. По словам Собко, теоре-

тически ресурсной базы на Ямале 
хватит для того, чтобы реализо-
вать амбициозную программу по 
строительству мощностей свыше 
70 млн т в год.

Преимущества НОВАТЭКа  — 
дешевый в добыче газ, отсутствие 
экспортной пошлины на СПГ (в от-
личие от трубопроводного газа). 
«Ямал СПГ» также имеет ряд до-
полнительных налоговых льгот (в 
частности, по НДПИ), но не ясно, 
будут ли применяться дополни-
тельные льготы к новым проектам 
компании, замечает Собко.

С учетом того что в ближайшие 
десять лет США и Австралия мо-
гут добавить 65–100 млн и 40–100 
млн т мощностей по производ-
ству сжиженного природного газа 
соответственно, НОВАТЭК в этой 
гонке не может претендовать на 
первые места в рейтинге произ-
водителей СПГ, даже если постро-
ит 33 млн т мощностей по произ-
водству СПГ к указанному сроку, 
считает управляющий директор 
Vygon Consulting Григорий Выгон. 
На третьем месте, по его прогно-
зам, может оказаться Катар, ко-

торый сейчас производит 78 млн 
т СПГ и не собирается останавли-
ваться на достигнутом.

По мнению эксперта , 
НОВАТЭКУ надо стремиться не к 
объемам, а к экономической эф-
фективности сбыта своего газа в 
условиях растущей конкуренции 
на внешних рынках. С учетом про-
гнозируемого избытка предложе-
ния на рынке СПГ возникает боль-
шой вопрос относительного того, 
будет ли проект «Арктик СПГ 2» так 
же конкурентоспособен, как «Ямал 
СПГ» в условиях объявленной ло-
кализации технологии производ-
ства СПГ и без соответствующей 
господдержки.

Ресурсов хватит

Ранее Михельсон заявил, что ре-
сурсная база на Ямале и на со-
седнем с ним полуострове Гыдан 
составляет более 70 млн т СПГ в 
год — это цифра, сравнимая с объ-
емами производства СПГ Катара. 

Компания «Арктик СПГ 1» 
(«дочка» НОВАТЭКа) выиграла 
аукцион по Гыданскому газовому 

По данным IHS и Международного 

газового союза, в 2016 году Катар 

реализовал 77,2 млн т сжиженного 

газа, за счет этого его доля на мировом 

рынке СПГ составила почти 30%

П Р О Е К Т

В 2016 году Россия экспортировала 10,8 млн т СПГ и заняла седьмое место в списке мировых экспортеров. По данным Reuters, 
завершение проекта «Ямал СПГ» позволит России ежегодно отгружать на 16,5 млн т больше. 
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Уровень валютной ликвидности снизился за май на $4,3 млрд

Банки теряют доллары
ЮЛИЯ ТИТОВА

Райффайзенбанк зафиксиро-
вал в апреле-мае снижение 
свободной валютной ликвид-
ности в банковской системе. 
В летние месяцы тенден-
ция может продолжиться. 
Но повышенная потребность 
банков в валюте не должна 
привести к скачкам ставок 
по валютным вкладам в бан-
ках и курса рубля.

Информация о снижении уровня 
валютной ликвидности по  рос-
сийскому банковскому сектору 
содержится в  опубликованном 
на днях обзоре Райффайзенбан-
ка. Этот уровень по итогам мая 
составил $6,5 млрд, снизившись 
на месяц сразу на $4,3 млрд, ука-
зано в документе.

В  апреле аналитики Райф-
файзенбанка также фиксирова-
ли отток валютной ликвидности 
из банковской системы объемом 
$3,7 млрд против $1,6 млрд в мар-
те. «В мае банки нарастили вло-
жения в евробонды, а также по-
гасили задолженность по валют-
ному РЕПО перед ЦБ РФ и бан-
ками-нерезидентами, что  было 
профинансировано за  счет со-
кращения средств на депозитах 
в банках-нерезидентах», — гово-
рится в обзоре Райффайзенбанка.

Это не полный перечень при-
чин, указывает руководитель опе-
раций на валютном и денежном 
рынке Металлинвестбанка Сер-
гей Романчук. «В  начале этого 
года на  рост объемов избытка 
валютной ликвидности, скорее 
всего, повлияла сделка по прива-
тизации «Роснефти». Такие боль-
шие сделки приводят к заметным 
валютным изменениям на рын-
ке, — говорит он. — Поэтому ны-
нешний и будущий отток, веро-
ятно, может быть вызван расче-
тами по закрытым и находящим-
ся в процессе сделкам российских 
компаний по приобретению зару-
бежных активов, например «Ро-
снефть» и Essar».

В  октябре 2016 года сообща-
лось, что  «Роснефть» и  консор-
циум международных инвесторов 
в  составе Trafi gura, UCP и  Essar 
подписали договоры о  покуп-
ке 98% Essar Oil — второго круп-
нейшего нефтеперерабатываю-
щего завода в Индии. «Роснеф-
ти» должно было отойти 49% не-
фтяной компании. Пресс-служба 
«Роснефти» сообщала, что общая 
стоимость приобретения соста-
вит $12,9 млрд. На  момент со-
брания акционеров «Роснефти» 
22 июня сделка не была закрыта. 
Глава «Роснефти» Игорь Сечин 
рассказал акционерам в ходе со-
брания, что 21 июня было оформ-
лено юридическое решение о «га-
рантированном» вхождении «Ро-
снефти» в капитал второго по раз-
меру индийского НПЗ Essar Oil, 
98% которого «Роснефть» поку-
пает вместе с трейдером Trafi gura 
и группой UCP Ильи Щербовича. 
«После завершения технических 
процедур можно считать сделку 
завершенной», — добавил глава 
«Роснефти».

Набор указанных факторов мо-
жет свидетельствовать о наличии 
рисков того, что в третьем квар-
тале этого года российская бан-
ковская система может утратить 
имевшийся в  последнее время 
избыток валютной ликвидности, 
сказал РБК аналитик Райффай-
зенбанка Денис Порывай. В ре-
зультате потребность банков в ва-
люте вырастет — такой ситуации, 
не говоря уже о дефиците валю-
ты, в 2017 году пока не складыва-
лось, согласен экономист Росбан-
ка по России Евгений Кошелев.

Пока лишь риски

Впрочем, на текущий момент речь 
можно вести только о рисках, ко-
торые могут и не реализоваться, 
указывают эксперты. Майский 
отток не выглядит высоким, при-
знают в Райффайзенбанке. Но ле-
том отток валюты из банковского 
сектора может усилиться. «Такой 
отток будет сопряжен с сокраще-
нием счета текущих операций 
на фоне снижения нефтяных цен 
и  оттока валюты по  дивиденд-
ным выплатам, — рассуждает Ко-
шелев. — Пик дивидендных вы-
плат приходится на июль-август, 
и компании уже сейчас, пока курс 
рубля благоприятный, начинают 
хеджировать валютные риски».

По оценкам Кошелева, дефи-
цит валютной ликвидности в бан-
ковском секторе в летние месяцы 
может достигнуть $1–2 млрд.

Опрошенные РБК участники 
финансового рынка и  аналити-
ки из других банков в целом схо-
дятся во мнении, что вероятность 
реализации такого сценария (де-
фицита валютной ликвидности) 
в  ближайшие месяцы довольно 
высока. Причин тому несколько, 
указывают они.

Дополнительно экспертов на-
стораживают скачки в  стоимо-
сти валютных свопов. Так, в пят-
ницу был резкий рост ставок 
по  валютным свопам овернайт 
на рынке, говорит Сергей Роман-
чук. «23 июня долларовая ставка 
поднялась до 3%, хотя сейчас она 
вернулась к своим средним зна-
чениям — 1,25%. Обычно такое 
происходит, когда вырастают дол-
ларовые и евровые ставки в Ев-
ропе, но в прошлую пятницу та-
ких предпосылок не было», — го-
ворит Романчук. По его мнению, 
такое однодневное повышение 
не очень существенно, но это мо-
жет быть предвестником измене-
ния потребности в валютной лик-
видности со стороны банков.

Сигналом того, что  банкам 
не хватает валютной ликвидно-
сти, является резкое повышение 

валютных ставок, которое не со-
ответствует предложениям на за-
рубежных рынках, говорит и глав-
ный экономист Альфа-банка На-
талия Орлова. «Например, если 
ФРС два раза повысила ставку 
на 0,25 п.п., а у банков ставки вы-
росли на 2–3 п.п. — это будет сиг-
нал, о том, что есть какие-то вну-
тренние факторы, которые по-
рождают дефицит валютной 
ликвидности»,  — уточняет она. 
Впрочем, по мнению банкиров, 
чтобы стать поводом для беспо-
койства, эти колебания должны 
быть более существенными.

Амплитуда изменений

Нынешний уровень свободных 
средств у банков в валюте в раз-
мере $6,5 млрд Романчук счита-
ет нормальным для российского 
банковского сектора. Однако 
если отток валюты продолжится, 
то некоторые банки могут испы-
тывать недостаток краткосроч-
ной валютной ликвидности и, 
соответственно, поднять ставки 
на краткосрочные (до трех меся-
цев) депозиты для компаний, го-
ворит Кошелев. С этим мнением 
согласен и Романчук. По их сло-
вам, этого будет достаточно 
для банков, чтобы пополнить ва-
лютную ликвидность, и вряд ли 

тенденция повышения ставок 
по валютным средствам коснется 
депозитов для населения, счита-
ют эксперты.

Согласно информации на сай-
те Сбербанка, текущие ставки 
по вкладам для населения в дол-
ларах (при минимальной сумме 
$100 и минимальном сроке один 
месяц) составляют от 1,05 до 0,5% 
годовых в зависимости от пара-
метра вклада. Ставки по вкладам 
в евро (при минимальной сумме 
€100 и минимальном сроке один 
месяц) по всем продуктам состав-
ляют 0,01% годовых.

В основном в крупных россий-
ских банках ставки для населения 
обычно не превышают 1% годо-
вых, свидетельствуют данные 
РБК. В период с 20 мая по 20 июня 
доходность валютных депозитов 
выросла только в Бинбанке, ко-
торый незначительно увеличил 
ставки по  вкладам в  долларах 
и евро на три месяца и 12 меся-
цев, а также по вкладам в долла-
рах на шесть месяцев.

Предложения по  депозитам 
(в том числе валютным) для кор-
поративных клиентов не являют-
ся публичными. Источники РБК 
на  банковском рынке указыва-
ют, что в среднем ставки для та-
ких клиентов находятся на уров-
не 1,5% годовых.

В любом случае взрывным рост 
ставок не будет, указывают банки-
ры. Кредитор последней инстан-
ции для банков — ЦБ, там у них 
есть потенциальная возмож-
ность получать рефинансирова-
ние в валюте, при этом сам Банк 
России не заинтересован в деста-
билизации ситуации, размышля-
ет Романчук. Влияние роста спро-
са на  валюту на  ее курс в  силу 
не очень больших объемов этого 
спроса также будет не очень боль-
шим, считает он. К тому  же ЦБ 
в последние годы указывает бан-
кам на необходимость снижения 
объемов валютного фондирова-
ния и добился в этом направле-
нии значительных успехов, если 
судить по  доле корпоративных 
и розничных депозитов на балан-
сах российских банков, напоми-
нает Евгений Кошелев. В начале 
года в валютных пассивах сред-
ства компаний составляли 45%, 
а граждан — 25%, сейчас на ком-
пании приходится примерно 40%, 
а на граждан — около 20%, говорит 
Наталия Орлова.

Без системных проблем 

«По всем этим причинам кратко-
срочные колебания стоимости 
валютного фондирования не ста-
нут угрозой для банков. Даже если 
баланс ликвидности на некоторое 
время изменится в  отрицатель-
ную сторону, системных проблем 
они испытывать не будут», — обна-
деживает Евгений Кошелев.

Старший директор по финансо-
вым организациям рейтингового 
агентства Fitch Александр Дани-
лов вовсе называет отток валют-
ной ликвидности из банков в раз-
мере $4,3 млрд в мае техническим, 
если смотреть на ситуацию в бан-
ковском секторе в целом. «Банки 
вкладывали часть средств в евро-
бонды, которые они могут зало-
жить в ЦБ и снова получить валю-
ту», — поясняет Данилов. Тем бо-
лее покупку евробондов нельзя 
назвать оттоком из  страны, так 
как  банки в  основном приобре-
тали ценные бумаги российских 
эмитентов, добавляет он. По дан-
ным JP Morgan, в 2017 году объ-
ем эмиссии российского госдолга 
и долга российских корпораций 
составил $17 млрд. Этот показа-
тель превышает результаты про-
шлого года ($15,2 млрд), пишет FT.

Впрочем, не  стоит исключать 
из рассмотрения геополитический 
аспект. «Среди факторов, которые 
могут повлиять на отток валют-
ной ликвидности из банковского 
сектора, ключевое место занима-
ет предстоящая встреча президен-
тов США и России на саммите G20, 
особенно если там будут достигну-
ты какие-либо прорывные догово-
ренности», — заключил Евгений 
Кошелев. Если встреча состоит-
ся, то инвесторы будут с большим 
вниманием следить за ее послед-
ствиями, а именно за тем, какова 
будет судьба прохождения законо-
проекта о санкциях в отношении 
России в США, уточнил руководи-
тель направления «Финансы и эко-
номика» Института современного 
развития Никита Масленников. 

Опрошенные РБК участники финансового рынка 

и аналитики из других банков в целом сходятся 

во мнении, что вероятность реализации такого 

сценария (дефицита валютной ликвидности) 

в ближайшие месяцы довольно высока 
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месторождению в ЯНАО, сообща-
ла 9 июня пресс-служба Минпри-
роды со ссылкой на главу ведом-
ства Сергея Донского. Итоговый 
платеж составил 2,26 млрд руб. 
Условия аукциона на Гыданское 
месторождение были прописаны 
таким образом, что принять уча-
стие в нем могла только компания, 
имеющая производство сжижен-
ного природного газа на полуо-
строве Ямал, поэтому «Газпром» 
даже не подавал заявку на торги: 
две структуры НОВАТЭКа конку-
рировали друг с другом.

«Мы свое будущее видим на Гы-
данском полуострове и на полуо-
строве Ямал, — говорил Михель-
сон на брифинге в начале июня в 
рамках Петербургского экономи-
ческого форума. — Мы смотрим 
какие-то дополнительные воз-
можности в районе нашего теку-
щего присутствия. Думаю, в этом 
году мы сделаем приобретения». 
Михельсон также отмечал, что 
компания будет участвовать в но-
вых аукционах на месторождения 
на Ямале и Гыдане.

Роснедра в текущем году го-
товятся выставить на аукцион 
право разработки Верхнетиутей-
ского, Западно-Сеяхинского и 
Штормового месторождений на 
Ямале, писал 20 июня «Коммер-
сантъ». Общие запасы газа Гыдан-
ского месторождения и этих трех 
участков оцениваются в 1,3 трлн 
куб. м, указывает издание. Усло-
вия торгов по новым участкам 
сходны с аукционом по Гыдан-
скому: участвовать в нем смогут 
только компании, уже имеющие 
участки на Ямале, Гыдане и в ак-
ватории Обской губы, а также они 
обязаны сжижать добываемый 
газ на Ямале. Под эти требования 
также подходят только структуры 
НОВАТЭКа.

Катар — крупнейший экспор-
тер СПГ в мире. По данным IHS 
и Международного газового сою-
за, в 2016 году Катар реализовал 
77,2 млн т сжиженного газа, за счет 
этого его доля на мировом рынке 
СПГ составила почти 30%.

За этот же период Россия экс-
портировала 10,8 млн т и заняла 
седьмое место в списке экспорте-
ров СПГ в мире. Доля российских 
компаний на рынке СПГ состави-
ла всего 4%. В то же время, по дан-
ным Reuters, завершение проекта 
«Ямал СПГ» позволит России еже-
годно отгружать на 16,5 млн т боль-
ше. В этом случае Россия сможет 
занять третье место в списке круп-
нейших экспортеров СПГ, чуть не 
догнав Австралию.

В 2017 году Михельсон стал бо-
гатейшим российским бизнесме-
ном по версии журнала Forbes. Его 
состояние оценили в $18,4 млрд. 
Михельсон является крупнейшим 
акционером НОВАТЭКа  — ему 
принадлежит 24,76%, еще 23,49% 
владеет Volga Group Геннадия Тим-
ченко, 18,9% является собственно-
стью французской Total, 9,99% — у 
«Газпрома». Оставшиеся акции 
торгуются на Лондонской и Мо-
сковской биржах. 
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Как «русский след» помог заработать борцам с хакерами

Охотники 
за киберпривидениями
АНТОН БУРСАК

Шумиха вокруг кибератак на 
американские компьютерные 
сети многократно увеличила 
доходы компаний, занятых 
охотой на хакеров. Так, стои-
мость CrowdStrike, обнаружив-
шей «русский след» в выборах 
2016 года, выросла до $1 млрд.

В мае 2017 года компания Crowd-
Strike, специализирующаяся на 
расследовании компьютерных 
преступлений, получила $100 млн 
в рамках очередного раунда ин-
вестиций. Общая стоимость ком-
пании была оценена в $1 млрд, а 
главным инвестором выступил 
венчурный фонд Accel, уже вло-
жившийся в Facebook и Dropbox, 
к которому присоединились 
CapitalG (бывший Google Capital) и 
другие известные фонды из Крем-
ниевой долины.

CrowdStrike, созданная выход-
цами из McAfee Джорджем Кур-
цем и Дмитрием Альперовичем, 
в 2015 году была включена Forbes 
в сотню самых многообещающих 
американских компаний. Но  ее 
звездный час настал в декабре 
2016 года, когда CrowdStrike опу-
бликовала отчет о своем расследо-
вании взлома компьютеров Демо-
кратической партии США. Компа-
ния утверждала, что нашла доказа-
тельства причастности российской 
военной разведки к взлому. В ре-
зультате помимо бесчисленных 
интервью в ведущих мировых из-
даниях CrowdStrike получила впол-
не осязаемую выгоду: как сооб-
щили ее представители изданию 
TechCrunch, выручка от продаж 
основного продукта — подписки 
на комплексное решение в обла-
сти кибербезопасности — выросла 
почти на 500%.

Презентация за $25 млн

Несмотря на мировой резонанс, 
который вызвала публикация до-
клада, о самой компании известно 
не слишком много. Сооснователь 
CrowdStrike Курц сделал карьеру в 

McAfee, поднявшись до поста тех-
нического директора и старшего 
вице-президента по работе с кор-
поративным сектором. В 1999 году 
Курц создал собственную компа-
нию, специализирующуюся на 
кибербезопасности, Foundstone, 
которую в 2004 году продал 
McAfee. Партнер Курца Альперо-
вич на посту вице-президента по 
исследованию угроз McAfee уча-

ствовал в расследовании «Опера-
ции Аврора» — серии кибератак 
на крупнейшие американские 
компании (Google, Adobe Systems, 
Northrop Grumman, Morgan Stanley 
и т.п.), осуществленной в 2010 году 
структурами, предположительно 
связанными с Народно-освобо-
дительной армией Китая. После 
«Операции Аврора» в медиа- и 
соцсетях стали открыто говорить 

о том, что крупнейшие мировые 
державы готовятся к кибервойне 
и озабочены созданием специаль-
ных хакерских групп, целью кото-
рых могут быть атаки на IT-ин-
фраструктуру потенциальных 
противников, кража информации 
и разного рода диверсии.

Как рассказал Курц изданию 
Inc, идея нового проекта посетила 
его в зале ожидания аэропорта. Он 
наблюдал за одним из пассажиров, 
который включил ноутбук и 15 ми-
нут ждал, пока McAfee завершит 
проверку на вирусы. Курц, который 
в тот момент был топ-менеджером 
McAfee, решил, что создаст анти-
вирусное решение, полностью ба-
зирующееся в облаке, что позволит 
снизить нагрузку на пользовате-
лей ПК. Курц отправил своим дру-
зьям, работавшим в инвесткомпа-
нии Warburg Pincus, презентацию 
нового проекта из 25 слайдов и 
вскоре получил $25 млн инвести-
ций. Предприниматель шутит, что 
слайдов надо было сделать больше.

В 2011 году Курц и Альперович 
запустили CrowdStrike. Тогда Курц 
написал в своем блоге, что компа-
ния будет заниматься не только за-

щитой от киберугроз, но и рассле-
дованием компьютерных престу-
плений, то есть сможет сообщать 
клиенту, кто его «заказал» хакерам. 
По оценке Курца, только 40% инци-
дентов в сфере информбезопасно-
сти происходят случайно, а более 
половины атак являются адресны-

Лучшие в мире хакеры

Российская Group-IB, 
которая специализиру-
ется в сфере борьбы с 
киберпреступлениями, 
сообщила РБК, что в 
2016 году ее иностран-
ная выручка выросла 
на 150%, в том числе и 
за счет шумихи вокруг 
«взломанных выбо-
ров». «Сообщений в 
прессе о хакерах и тех-

нологиях стало боль-
ше, и, как следствие, 
стало больше внимания 
к этой теме. Рынок 
начал расти, покупать 
решения по информа-
ционной безопасности 
стали чаще», — говорит 
основатель Group-IB 
Илья Сачков. По его 
словам, разговоры 
о «русских хакерах» 

часто не лишены ос-
нований. «Мы видим 
киберугрозы, которые 
исходят из русскоя-
зычного сегмента, пер-
выми. Русскоязычные 
преступники создают 
80% самых сложных 
технологических схем 
в мире, а все их новые 
вирусы, шаблоны и 
сценарии целевых 

атак в первую очередь 
тестируются на рос-
сийских банках, ком-
паниях, предприятиях. 
Те западные компании, 
которые отказывают-
ся покупать решения 
из России по поли-
тическим причинам, 
много теряют в плане 
безопасности», — 
утверждает он.

Компания CrowdStrike обслуживает клиентов в 176 странах и ежедневно обрабатывает более 40 млрд инцидентов в сфере 
кибербезопасности. На фото: сооснователь компании Джордж Курц
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Летом 2014 года CrowdStrike опубликовала отчет 

о расследовании деятельности хакерской группы 

Putter Panda, из которого следовало, что китайские 

хакеры при поддержке военных КНР осуществляли 

атаки на IT-инфраструктуру правительственных 

агентств США и американских компаний, занятых 

в телекоммуникационном и энергетическом 

секторах, а также предприятий ядерной отрасли

ми, то есть сперва злоумышленни-
ки изучают компанию, ищут, через 
кого можно получить доступ к ее 
данным, и пишут специальное вре-
доносное ПО. Такие атаки намного 
опаснее случайных, и для борьбы с 
ними нужны другие методы — на-
блюдение за сотрудниками, обмен 
данными с полицией и военными, 
изучение возможных связей и по-
черка хакеров. В 2012 году партне-
ры позвали в свою команду Шона 
Генри, бывшего исполнительного 
помощника директора ФБР, кото-
рый возглавил дочернюю структу-
ру компании CrowdStrike Services, 
занимающуюся предотвращени-
ем компьютерных преступлений 
и поиском хакеров.

Летом 2014 года CrowdStrike опу-
бликовала отчет о расследовании 
деятельности хакерской группы 
Putter Panda (названия хакерским 
группам дает сама компания), из 
которого следовало, что китайские 
хакеры при поддержке военных 
КНР осуществляли атаки на IT-ин-
фраструктуру правительственных 
агентств США и американских ком-
паний, занятых в телекоммуника-
ционном и энергетическом секто-
рах, а также предприятий ядерной 
отрасли. Департамент юстиции 
США выдвинул обвинения против 
пяти высших офицеров Народ-
но-освободительной армии Китая, 
которые китайские военные, разу-
меется, отвергли. В 2015 году Аль-
перович заявил агентству Reuters, 
что его компания успешно предот-
вратила атаку китайской хакерской 
группы Hurricane Panda на инфра-

структуру одной из крупных аме-
риканских телекоммуникацион-
ных компаний.

Russians did it

Но наибольшую известность ком-
пании принесла борьба с «рос-
сийской угрозой». В 2014 году 
CrowdStrike сообщила об актив-
ности хакерской группы Energetic 
Bear, которая за несколько лет 
осуществила кибератаки на бо-
лее чем 2000 компаний по всему 
миру, специализируясь в основ-
ном на энергетическом секторе 
и промышленных предприятиях. 
Специалисты CrowdStrike пришли 
к выводу, что за Energetic Bear сто-
ят российские военные. «Лабора-
тория Касперского» подтвердила 
факт активности этой группы, но 
не нашла доказательств, что она 
связана с Россией. «Проанализи-
ровав полученные данные, мы 
можем подтвердить, что жертвы 
группы представляют не только 
энергетический сектор, но и мно-
гие другие секторы экономики. Тег 
Bear (медведь) отражает тот факт, 
что, по мнению CrowdStrike, груп-

па имеет российское происхожде-
ние. Нам не удалось подтвердить 
этот тезис», — говорится в отчете 
лаборатории.

Вермонтская компания Burling-
ton Electric, которую СМИ назва-
ли одной из основных жертв ата-
ки, заявила, что ноутбук одного 
из сотрудников, на котором было 
обнаружено подозрительное ПО, 
не был подключен к какому-ли-
бо оборудованию, управляюще-
му энергосетями. The Washington 
Post напечатала опровержение 
своей статьи, где говорилось, что 
«русские хакеры» получили кон-
троль над энергосистемой Вер-
монта, однако губернатор штата 
Питер Шумлин назвал российско-
го президента «одним из главных 
разбойников мира» и потребовал 
всеобъемлющего расследования.

В декабре 2016 года CrowdStrike 
опубликовала получивший еще 
больший резонанс доклад, в кото-
ром утверждалось, что взлом ресур-
сов Национального комитета Де-
мократической партии США (DNC) 
во время предвыборной кампании 
осуществила хакерская группиров-
ка Fancy Bear, подконтрольная рос-
сийской военной разведке. В каче-
стве доказательства был приведен 
факт, что для взлома сервера демо-
кратов и приложения для Android, 
которое украинские военные ис-
пользуют для упрощения расчетов 
при работе артиллерии, применял-
ся один и тот же вирус.

Доклад неоднократно подвер-
гался критике — создатель упомя-
нутого приложения для украин-

ских военных, например, отрицал 
сам факт взлома. Подозрение вы-
звало и то, что Национальный ко-
митет Демократической партии 
США, который нанял CrowdStrike 
для расследования инцидента, от-
казался предоставить доступ к сво-
им серверам представителям ФБР, 
пытавшимся проверить данные 
отчета CrowdStrike.

В конечном счете неоспоримых 
доказательств «русского следа» 
предоставлено не было. Зато дру-
гое можно утверждать наверняка: 
благодаря борьбе с неуловимыми 
«российскими хакерами» Курц и 
Альперович способствовали стре-
мительному формированию ново-
го рынка услуг, специализирующе-
гося на всех аспектах защиты в ки-
берпространстве.

Сейчас CrowdStrike обслуживает 
клиентов в 176 странах и ежеднев-
но обрабатывает более 40 млрд 
инцидентов в сфере кибербезо-
пасности. Она предлагает своим 
клиентам два основных типа про-
дуктов  — платформу комплекс-
ной защиты от киберугроз и кон-
салтинговые услуги, включающие 
анализ инцидентов в сфере ин-

формационной безопасности, со-
ставление планов по отражению 
будущих атак, расследование ком-
пьютерных преступлений и ана-
лиз рисков, в том числе проверку 
сделок по слиянию и поглощению 
на риски, связанные с кибербез-
опасностью. Выручка компании 
в 2015 году составила $27,3 млн, 
продемонстрировав рост на 2429% 
за три года. Прогноз по выручке 
компании на 2017 год — $100 млн. 
В  ходе последнего раунда инве-
стиций компания также сообщи-
ла, что годовой прирост доходов от 
подписки на платформу Falcon со-
ставил 476%.

Непаханое поле

По оценке аналитической компа-
нии IDC, объем мирового рынка 
информационной безопасности 
в 2016 году составил $74 млрд. 
Согласно данным аналитическо-

го центра InfoWatch, в 2016 году 
первое место по количеству утечек 
данных заняли США (838 случаев, 
или 57% от всех произошедших). 
Россия оказалась на уже привыч-
ном втором. При этом в 2016 году 
на долю России пришлось 213 слу-
чаев несанкционированного до-
ступа к информации — почти в два 
раза больше, чем годом ранее. Тре-
тье и четвертое места заняли Вели-
кобритания и Канада (67 и 37 слу-
чаев соответственно).

Эксперты компании Gartner 
прогнозируют, что мировые расхо-
ды на информационную безопас-
ность к концу 2020 года могут пре-
высить $170 млрд. Среднегодовой 
темп роста составит 20%, быстрее 
всего будут расти направления те-
стирования безопасности, IT-аут-
сорсинга и решений для защиты от 
утечек информации.

Несмотря на то что CrowdStrike 
фактически работает на рождаю-

щемся на глазах рынке расследо-
вания кибератак, аналитики чаще 
всего считают его сегментом су-
ществующего уже около десяти-
летия рынка обнаружения и ре-
агирования на инциденты, свя-
занные с безопасностью. Круп-
нейшим игроком на нем является 
основанная в 2007 году Tanium, а 
CrowdStrike находится в середи-
не рейтинга. По оценке Gartner, 
этот рынок вырос за год почти в 
два раза — с $238 млн в 2015-м 
до $500  млн в 2016 году. В уз-
ком сегменте расследования ки-
бератак ближайшим конкурен-
том CrowdStrike является компа-
ния Cylance, чья капитализация в 
2016 году превысила $1 млрд. Ос-
нователь компании Стюарт Мак-
клу делает ставку на искусствен-
ный интеллект: по его мнению, 
раскрывать преступные замыслы 
взломщиков под силу только само-
обучающимся программам. 

Взгляд со стороны

«Частные 
компании 
не обязаны 
подчиняться 
таким 
требованиям 
государства»
Кирилл Керценбаум, 
Менеджер по развитию 
бизнеса «Лаборатории 
Касперского»

«Исторически в США и 
в Западной Европе го-
сударственные расхо-
ды составляют значи-
тельную часть трат на 
информационную безо-
пасность. В США около 
20% объема рынка ИБ 
($19 млрд в 2017 году) 
стабильно занимают 
государственные рас-
ходы. Большая доля 
этих расходов прихо-
дится на использова-
ние общедоступных 
решений по защите, в 
большинстве случаев 
только американского 
производства. Однако 
немалая часть средств 
инвестируется и в 
контракты с господряд-
чиками по разработке 
специфического ПО, 
которое используется 
в целях обеспечения 
национальной без-
опасности. Для тех 
российских компаний, 
в первую очередь тех-
нологических, которые 
уже присутствуют на 
рынке США, ситуация 
изменилась незначи-
тельно. Рынок спроса 
на высокие технологии 
таков, что потребители 
готовы платить лишь за 
качественные и эффек-
тивные решения, вне 
зависимости от страны 
их разработки.
Санкции и политиче-
ская напряженность не 
затрагивают напрямую 
деятельность компании 

и наших партнеров. 
В тех же США действу-
ют жесткие рекомен-
дации для органов го-
сударственной власти 
использовать только 
производимые внутри 
страны IT- и ИБ-реше-
ния. Как правило, это 
не запрет, но очень кон-
кретная рекомендация. 
Наверное, нельзя счи-
тать такие требования 
с точки зрения нацио-
нальной безопасности 
необоснованными, как 
нельзя назвать плохим 
знаком и то, что и у нас 
в России в этой области 
государство стало за-
нимать более жесткую 
позицию. Но частные 
компании в большин-
стве случаев никак не 
обязаны подчиняться 
подобным требованиям 
или рекомендациям. 
Они вправе выбирать те 
решения, которые нахо-
дят наиболее эффектив-
ными или выгодными. 
Исключение — запреты 
на уровне стран, кото-
рые находятся в состоя-
нии активного конфлик-
та или войны». 

«Тему «русских 
хакеров» можно 
закрыть»
Кристина Танцюра, 
руководитель направления 
по развитию бизнеса 
на Ближнем Востоке 
ГК InfoWatch

«Не так давно достоя-
нием общественности 
стал любопытный факт: 
ЦРУ систематически 
занималось маскиров-
кой своих киберпре-
ступлений под русский, 
китайский, арабский, 
корейский, иранский 
следы и т.д. Западные 
компании из сферы ин-
формбезопасности на-

считали более 40 таких 
атак на предприятия 
16 стран мира. На этом 
тему «русских хаке-
ров» можно закрыть. 
Напомню, что Россия 
входит в пятерку силь-
нейших стран — раз-
работчиков средств 
защиты. Но российские 
компании проигры-
вают за счет слабого 
маркетинга. Мы уже 
неоднократно станови-
лись свидетелями того, 
как может наличие 
такого доминирующе-
го положения одного 
государства в области 
IT негативно влиять на 
различные процессы 
в глобальном масшта-
бе: от незаконного 
доступа американских 
спецслужб к данным 
миллионов пользовате-
лей из разных стран до 
случаев односторон-
ней приостановки ком-
мерческих лицензий на 
различные виды ПО и 
законодательной дис-
криминации по геогра-
фическому принципу».

«Не обо всех 
инцидентах 
информационной 
безопасности 
становится 
известно»
Илья Сачков, 
генеральный директор 
Group-IB

«Защищенность страны 
складывается из защи-
щенности различных 
госструктур, бизнеса, 
частных пользовате-
лей. Чтобы грамотно 
сравнить уровни за-
щищенности стран, 
необходимо иметь 
сопоставимую стати-
стику по инцидентам в 
каждой из этих отрас-
лей. Далеко не обо всех 

инцидентах информа-
ционной безопасности 
становится известно: 
например, данные из 
такой закрытой страны, 
как Китай, могут быть 
искажены. А в США, на-
против, многие законы 
и регуляторы требуют 
разглашения данных о 
взломах и инцидентах, 
чего нет в других стра-
нах. В России, чтобы 
продавать решения для 
госсектора, требуется 
провести много допол-
нительных сертифика-
ций и другой бумажной 
работы. Для реали-
зации этих задач мы 
создали совместное 
предприятие с ГК «Рос-
тех»: у них есть опыт в 
интеграции решений в 
госструктуры, у нас — 
актуальные знания и 
решения по защите от 
реальных угроз».

«Больше всех 
выиграл 
криминал»
Александр Лямин, 
генеральный директор 
Qrator Labs

«История с «русскими 
хакерами» навредила 
всем нормальным лю-
дям, которые делают 
бизнес. Посмотрите на 
травлю Касперского, 
посмотрите на травлю 
западных компаний 
здесь. Иначе как «за-
крытием рынков» я 
этот процесс назвать 
не могу. И в конечном 
итоге это все очень 
плохо для потребителя. 
Конечно же, кто-то вы-
играет от этого: в Аме-
рике ведь тоже «пилят» 
средства — кто-то полу-
чил контракты, кто-то — 
бесплатную рекламу, а 
больше всех выиграл, 
конечно, криминал».
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Как мошенники используют соцсети и чаты для выманивания электронной наличности

Боты строят пирамиды
АНДРЕЙ ПИСАРЕВ

В интернете все чаще появля-
ются сервисы, которые выда-
ют себя за фонды, инвестиру-
ющие в биткоин или рынок 
форекс, и обещают прибыль 
в несколько процентов еже-
дневно. РБК выяснил, в чем 
опасность инвестиций в такие 
проекты.

За последние годы в интернете по-
явилось множество сервисов, кото-
рые позиционируют себя как инве-
стиционные фонды, занимающие-
ся вложениями в биткоин, игрой на 
курсах криптовалют или рынке фо-
рекс. Пользователю предлагается за-
вести депозит на небольшую сумму 
в режиме онлайн, переведя деньги 
с помощью анонимных электрон-
ных или криптокошельков. Обе-
щанная доходность обычно коле-
блется в районе 3% от суммы депо-
зита в день, при этом ограничений 
по срокам размещения средств нет. 
Как правило, такие фонды анонсиру-
ют получение дохода «бесконечно» 
или «до конца жизни», а за привле-
чение новых участников пользова-
теля ожидают бонусы вплоть до 15% 
от их депозитов. Интернет-серви-
сы, работающие по такому принци-
пу, принято называть хайп-проек-
тами (HYIP — High Yield Investment 
Program).

Супердоходные фонды 
или онлайн-пирамиды?

Инвестиции в такие проекты мо-
гут быть рискованными, предупре-
ждают опрошенные РБК эксперты. 
«Если в хайп-фонд деньги прихо-
дят только от новых участников, 
то он является классической пира-
мидой», — рассказывает исполни-
тельный директор онлайн-брокера 
Exante Анатолий Князев.

Из-за специфики рынка опре-
делить хотя бы примерные разме-
ры индустрии хайп-проектов в Рос-
сии РБК не удалось. Однако ученые 
Ричард Клейтон из Кембриджско-
го университета и Йенс Нейзиус из 
Технического университета Мюн-
хена в своем исследовании оце-
нили мировой объем проходящих 
через хайп-пирамиды финансов 
в $47 млн ежегодно.

Один из крупнейших проектов 
Рунета последних лет, имеющих 
признаки типичного хайпа (обе-
щанная прибыль до 30% в месяц, 
отсутствие документации, исполь-
зование анонимных платежных 
средств, освещение на тематиче-
ских форумах и т.п.), — это заре-
гистрированный в Канаде ресурс 
«Миллионеры в кедах», якобы зани-
мающийся инвестированием в ры-
нок форекс.

Если верить счетчику на сайте, 
то в проекте уже 15 948 человек, 
а  в  группах в соцсети «ВКонтак-
те», содержащих название проекта 
в заголовке, суммарно более 35 тыс. 
человек. Впрочем, как рассказал 
источник РБК, причастный к соз-
данию онлайн-пирамид, данные 
о количестве участников могут быть 

завышены. Дезинформация о коли-
честве инвесторов нужна на старте 
проекта, чтобы продемонстриро-
вать его массовый характер и за-
воевать доверие широкой публики.

Проект «Миллионеры в кедах» 
функционировал почти полтора 
года и, по сообщениям вкладчи-
ков, даже выплачивал проценты. 
В мае, по сообщениям в официаль-
ной группе и на сторонних фору-
мах, сервис прекратил все выплаты. 
РБК удалось связаться с шестью ин-
весторами, которые заявляют о по-
тере своих денег в этом проекте. 
Речь идет о небольших суммах — до 
$100. Большинство из опрошенных 
вкладчиков всё еще ожидают анон-
сированного возврата средств. Ад-
министрация проекта не вышла на 
связь в соцсети «ВКонтакте». Других 
контактов, помимо странички в со-
циальной сети и логина Skype, на 
сайте «Миллионеров» не указано.

Пресс-служба Банка России 
в  комментарии для РБК под-
тверждает, что сейчас многие фи-
нансовые пирамиды в стране дей-
ствительно ищут своего клиента 
исключительно в интернете. Регу-
лятор отмечает, что деятельность 
хайп-фондов, обнаруженных в Ру-
нете, может «иметь признаки не-
законной». В то же время ЦБ при-
знает, что у него пока нет юридиче-
ских инструментов для пресечения 
их деятельности, поскольку те чаще 
всего зарегистрированы за рубежом. 
Впрочем, сейчас в Центробанке об-
суждаются возможные пути проти-
водействия подобным организаци-
ям, включая более активную работу 
по блокировке сайтов, распростра-
няющих информацию о предлагае-
мых пирамидами услугах.

Новые хайперы

В прошлом году хайп-схемы на-
чали массово модернизироваться: 
в их работе стали использовать-

ся специальные инвестиционные 
боты на базе популярных мессен-
джеров, таких как Telegram.

Первым хайпом нового типа, за-
работавшим в Telegram, стала Lara 
with me, которая была запущена 
в июне 2016 года. Судя по найден-
ным копиям документации с сай-
та, администраторы ресурса обе-
щали фиксированную доходность 
в размере 3% от суммы депози-
та каждый день и «пожизненно». 
Если инвестор привлекал в проект 
новых пользователей, ему полага-
лись бонусы в виде процента от их 

вкладов — схема, характерная для 
сетевого маркетинга. Инвестиции 
велись через специального бота 
в Telegram. Кроме управления де-
позитом бот умел развлекать поль-
зователя стихами и заигрывания-
ми. Вложения принимались через 
платежные системы Perfect Money, 
Payeer, Advcash и с помощью бит-
коин-кошельков. На страничке 
Facebook проводился конкурс, где 
администрация сервиса якобы ра-
зыгрывала 30 частных самолетов 
и 100 iPhone 7. Примечательно, что 
у сервиса есть свое юрлицо Ltd Lara 
with me, зарегистрированное в Ве-
ликобритании.

Со временем при пользовании 
ботом у пользователей начало по-
являться специальное сообще-
ние от Telegram: администрато-
ры мессенджера предупреждали, 
что «Лара» может быть мошенни-
ческим проектом, к которому мес-

сенджер не имеет отношения. Со-
гласно сообщениям на тематиче-
ских форумах и ресурсах, 8 октября 
бот перестал работать, навсегда по-
хоронив вложения инвесторов. РБК 
удалось найти трех пользователей 
сервиса, которые заявляют о потере 
своих денег в этом проекте. Суммы 
опять-таки оказались небольши-
ми — по $10. Согласно данным со 
страницы Lara with me на Facebook, 
к 5 октября 2016 года у хайп-проек-
та якобы было более 87 тыс. инве-
сторов, суммарные вложения кото-
рых составили более $27 млн.

«После развала Lara with me «ин-
весторы» даже начали защищать 
создателей пирамиды. А некоторые 
вкладчики и наблюдатели приду-
мали свой способ заработать и на-
чали создавать ботов с похожими 
на оригинал ссылками, где прини-
мали валюту уже на свои кошельки 
и потом исчезали», — рассказывает 
конструктор ботов Александр Рома-
нов, ставший свидетелем раскрут-
ки проекта. По его словам, в луч-
шие времена «Лара» управляла се-
мью чатами, в каждом из которых 
было примерно по 9 тыс. участни-
ков. Поиск в Telegram при помощи 
tsear.ch показал, что сейчас актив-
ных чатов с названием Lara with 
me или Larawithme в мессенджере 
не осталось.

Вскоре объявилось множество 
похожих на «Лару» сервисов. Из 
российских платформ в интернете 
отметились Bitcoingolem, Runalinx, 

X-binary, Bitluna и многие дру-
гие — сейчас они не работают. Эти 
хайп-проекты объединяла не толь-
ко общая природа, но и похожие 
суммы выплат (в районе 3% еже-
дневно), и почти идентичные сту-
пенчатые программы, как в сетевом 
маркетинге: вкладчик получал бо-
нусы, если приводил нового кли-
ента. Почти все эти сервисы были 
зарегистрированы в Великобрита-
нии и принимали деньги инвесто-
ров через одни и те же платежные 
системы. Однако выборочная про-
верка IP-адресов и учредителей не 
выявила очевидных связей между 
их владельцами. На момент публи-
кации материала МВД не ответило 
на официальный запрос РБК о жа-
лобах на эти компании.

Хайп из «Москва-Сити»

Сейчас одним из самых популяр-
ных сервисов, похожим по своим 
характеристикам на лопнувшие 
хайп-проекты, является Trinity. Он 
был запущен в феврале 2017 года 
и продолжает работать. Среди поль-
зователей Telegram «Троица» про-
славилась благодаря агрессивной 
маркетинговой кампании с розы-
грышем поездок в Таиланд. Если ве-
рить счетчику на сайте Trinity, по со-
стоянию на 15 июня в проекте со-
стояло более 18 тыс. человек, а сум-
ма вложений превысила $350 тыс. 
Впрочем, в чатах сервиса в Telegram 
суммарно сидит всего 2680 человек.

Как и похожие сервисы, Trinity 
обещает ежедневные проценты 
и вознаграждение за приведенно-
го новичка. Правда, вывести сред-
ства с депозита на этой платформе 
нельзя. Управляется депозит через 
Telegram-бота, который назойливо 
рекламирует многочисленные чаты 
Trinity, доступные на разных язы-
ках. Зарегистрирован проект опять 
же в Великобритании, что админи-
страторы предлагают проверить 
на своем сайте. Веб-сайт проекта 
оформлен на имя того же челове-
ка (некий Ной Хауэлл), что и юрли-
цо в Великобритании. РБК несколь-
ко раз пробовал связаться с ним по 
указанному при регистрации теле-
фону, но трубку так никто и не взял.

В контактах на сайте можно най-
ти два офиса: один — в БЦ «Город 
столиц» в «Москва-Сити», другой — 
в лондонском Брикстоне. Фотогра-
фии лондонского филиала с по-
мощью поиска по изображениям 
Google можно найти в публикаци-
ях за 2013 год, а контактный номер 
телефона не указан. Офис в Москве, 
напротив, располагает контактным 
номером, но его фотографии не 
ищутся в интернете. Когда корре-
спондент РБК позвонил в москов-
ский офис, ему предложили пройти 
обучение от Trinity и ознакомить-
ся с тарифами в группе проекта во 
«ВКонтакте».

На просьбу конкретизировать 
направление инвестиций оператор 
ответил, что Trinity «обучает инве-
стициям во всё, вообще всё». Со-
гласно ценникам в группе, обучение 
от Trinity стоит 150 тыс. руб. Поми-
мо обучения в офисе можно купить 

В настоящее время одним из самых популярных сер-

висов, похожим по своим характеристикам на лоп-

нувшие хайп-проекты, является Trinity. Он был 

запущен в феврале 2017 года и продолжает работать

Люди сознательно несут деньги в финансовые пирамиды, потому что в России мало легальных 
способов коллективного инвестирования средств в рискованные активы, утверждает эксперт

Ф
О

ТО
: L

uc
as

 J
ac

ks
on

/R
EU

TE
RS



27 июня 2017 года
Вторник

No 110 (2607)
КРИМИНАЛ       Б И З Н Е С       15

франшизу («центр трейдинга в сво-
ем городе», 200 тыс. руб.) и даже по-
лучить «подписку на  [рыночные] 
инсайды» (50 тыс. руб.). По словам 
оператора, посетить московский 
офис возможно, но только заплатив 
за тренинг, и желательно в составе 
группы для обучения. На вопросы 
о фотографиях лондонского фили-
ала собеседник не ответил.

Другой оператор Trinity, на этот 
раз в Telegram, рассказал РБК, что в 
московском офисе «работают актив-
ные участники». В русскоязычном 
чате сервиса пользователи нередко 
задают вопросы касательно функ-
ционирования компании в Москве. 
Установить характер их сообщений 
не вышло: клиенты сервиса, с кото-
рыми говорил РБК, лишь отметили, 
что большинство комментариев об 
офисе удаляются, а остаются толь-
ко ответы операторов и лояльных 
участников. По словам опрошен-
ных вкладчиков, таким же образом 
модераторы уничтожают вопросы 
об инвестиционной стратегии про-
екта. На официальные запросы РБК 
об офисах Trinity и подозрительной 
схожести с хайп-схемами предста-
вители компании не ответили ни 
в Telegram, ни по почте, ни по те-
лефону.

«По всем признакам Trinity на-
поминает финансовую пирами-
ду, — рассказывает профессор фа-
культета экономических наук НИУ 
ВШЭ Александр Абрамов. — Броса-
ется в глаза отсутствие должност-
ных лиц компаний, нет устава ор-
ганизации и отчетов».

К моменту публикации матери-
ала МВД не успело ответить на за-
прос РБК о поступивших жалобах 
на проект Trinity со стороны насе-
ления.

Кошельки для хайперов

Хайп-проекты предпочитают при-
нимать деньги от вкладчиков че-
рез электронные платежные сер-
висы Perfect Money, Payeer, Advcash 
и криптокошельки: они позволя-
ют получать средства анонимно. 
По словам одного из участников 
рынка хайп-проектов, у модера-
торов этих электронных платеж-
ных систем (ЭПС) нет практики 
блокировки счетов хайпов. Также 
он рассказал, что самая популяр-

ная среди хайперов платежная си-
стема — это Payeer. Она работает 
и как самостоятельный кошелек, 
и как агрегатор других платежных 
сервисов. Согласно исследованию 
компании MARC по состоянию на 
конец 2016 года, Payeer был третьим 
по популярности платежным агре-
гатором в Рунете.

Для перевода средств между ко-
шельками Payeer, как и двум другим 
системам, не нужна идентифика-
ция личности, а вывести средства на 
карту без паспортных данных мож-
но через один из множества вирту-
альных обменников. Это затрудня-
ет отслеживание транзакций через 
платежный сервис. Управляющий 
партнер ЮК «Толкачев и партне-
ры» Артем Толкачев отмечает, что 
деятельность таких обменников на-
ходится «как минимум в серой зоне 
законодательства», так как при пе-
реводе на банковские карты она на-
рушает политику и правила самих 
банков.

В пресс-службе Payeer, правда, 
заявили, что модераторы системы 
отключают и блокируют все подо-
зрительные проекты при появле-
нии жалоб.

Руководитель Фонда борьбы 
с финансовыми пирамидами Сер-
гей Семейкин рассказал, что его 
НКО уже направляла жалобы в Банк 
России на эти три платежные систе-
мы. По федеральному закону №161 
«О национальной платежной си-
стеме» все участники рынка элек-
тронных платежных систем долж-
ны состоять в специальном реестре. 
Уральское управление ЦБ РФ отве-
тило, что эти ЭПС являются заре-
гистрированными иностранными 
компаниями, поэтому они не состо-
ят в реестре и Банк России не осу-
ществляет надзор за такими орга-
низациями. Далее запрос был пере-
направлен в органы МВД и проку-
ратуры, где за отсутствием состава 
преступления был вынесен отказ 
в возбуждении административно-
го или уголовного дела.

Рынок пирамид

Как выяснил РБК, в интернете су-
ществует целый рынок готовых 
хайп-схем, где можно купить все 
необходимые составляющие для 
организации подобного бизнеса, 

причем не только на базе Telegram. 
Онлайн-магазины готовых хайпов 
без проблем выводятся по запро-
су поисковыми системами, напри-
мер русские shop-hyip и Blitz market, 
англоязычные hi5designz, buyhyip 
и  другие. Иногда объявления о 
продаже сайтов и целых проектов 
можно обнаружить на специализи-
рованных форумах. В демоверсиях 
хайп-сервисов, выставленных на 
продажу, уже присутствуют функ-
ционал для сетевого маркетинга 
и анонсы высоких доходностей.

Минимальные цены на готовый 
сайт (без его установки) варьируют-
ся в районе 2000 руб., а стоимость 
сайта по персональному проекту 
начинается уже от 15 тыс. руб. Раз-
работка ботов для Telegram или со-
здание промороликов осуществля-
ются за доплату.

Массовую регистрацию 
хайп-сервисов в Великобритании 
партнер и руководитель комплаенс 
«Атон» Ирина Грекова объясняет 
тем, что там можно зарегистриро-
вать свою компанию всего за £9,99. 
Семейкин из Фонда борьбы с фи-
нансовыми пирамидами считает, 
что для регистрации фирм исполь-
зуются купленные в интернете па-
спортные данные граждан Велико-
британии. Обычно они продаются 
по цене около $10 за штуку. Впро-
чем, продавцы пирамид предла-
гают регистрацию по цене от $100, 

а  источник используемых Ф.И.О. 
не раскрывает.

Опасности 
и предосторожности

Одна из причин, по которой люди 
сознательно идут в финансо-
вые пирамиды, состоит в том, что 
в России мало легальных спосо-
бов коллективного инвестирова-
ния средств в рискованные акти-
вы, считает Александр Абрамов из 
НИУ ВШЭ. При этом к существую-
щим инструментам у населения 
очень мало доверия, убежден экс-
перт. «На мой взгляд, это обуслов-
лено слабостью финансового регу-
лятора в России. В какой-то мере он 
не развивает традиционные фор-
мы коллективных инвестиций, та-
кие как ПИФы и ETF», — рассказы-
вает Абрамов. Порог входа в ПИФы 
на российском рынке, как правило, 
довольно велик, а предложение ETF 
весьма ограниченно: на Москов-
ской бирже таких фондов всего  12.

Гендиректор компании «Персо-
нальный советник» Наталья Смир-
нова напоминает, что действующих 
государственных фондов компен-
сации жертвам пирамид в России 
нет, поэтому на возвращение поте-
рянных средств надеяться не сто-
ит. Отличить хайп-проект от на-
стоящего инвестиционного фонда 
поможет трезвая оценка годовой 

доходности, подчеркивает эксперт. 
Семейкин из Фонда борьбы с фи-
нансовыми пирамидами советует 
также избегать фондов с регистра-
цией в Великобритании и тех, что 
используют анонимные ЭПС. «Ло-
гика проста: если компания белая, 
ей нет смысла использовать такие 
платежные инструменты», — пояс-
няет он.

Если инвестор все-таки стал 
жертвой хайп-схемы, то шансы 
поквитаться с мошенниками поч-
ти равны нулю: из-за регистрации 
фирм в Великобритании органы 
МВД отказываются возбуждать уго-
ловные дела. «Деятельность право-
охранительных органов РФ ведет-
ся в юрисдикции РФ, за ее пределы 
компетенция не распространяет-
ся», — рассказывает управляющий 
федерального общественно-го-
сударственного фонда по защи-
те прав вкладчиков и акционеров 
Марат Сафиулин.

В случае нанесения ущерба Са-
фиулин тем не менее советует об-
ращаться в правоохранительные 
органы. «Практика пока не сфор-
мировалась. Но обращаться нужно 
для фиксации нанесенного ущер-
ба, пусть даже вопрос возврата 
денег сложен и вызывает дискус-
сии», — отмечает он. Эксперт сове-
тует гражданам быть бдительными 
и избегать участия в сомнительных 
схемах. 

Как привлечь к ответу мошенников

Финансовыми пира-
мидами считаются 
организации, которые 
привлекают средства 
вкладчиков, обещая 
доходность, значи-
тельно превышающую 
рыночный уровень, но 
при этом они не ведут 
инвестиционную или 
предпринимательскую 
деятельность, пояс-
нили РБК эксперты. 
Однако в российском 
законодательстве не 
используется термин 
«финансовая пирами-

да», а деятельность 
подобных компаний 
до недавнего времени 
квалифицировалась 
как мошенничество 
(ст. 159 УК РФ).
В марте 2016 года в УК 
РФ была добавлена 
ст. 172.2: «Организация 
деятельности по при-
влечению денежных 
средств и (или) иного 
имущества». Таким 
образом власти попы-
тались ввести ответ-
ственность за органи-
зацию так называемых 

финансовых пирамид, 
рассказывает партнер 
АБ «Забейда и партне-
ры» Дарья Константи-
нова.
По ее словам, для при-
влечения к уголовной 
ответственности по 
новому составу пре-
ступления достаточно 
установить, что «вы-
плата дохода лицам, 
чьи денежные средства 
привлечены ранее, 
осуществляется за 
счет привлеченных де-
нежных средств иных 

физических лиц, а за-
конная предпринима-
тельская деятельность, 
связанная с использо-
ванием привлеченных 
денежных средств 
в сопоставимом фи-
нансовом объеме, 
отсутствует». Юрист 
также отмечает, что 
осужденный может не-
сти двойную (по обеим 
статьям — 172.2 и 159 
УК РФ) ответственность 
за совершенное пре-
ступление.
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Как изменится стоимость российской валюты к выходным

Цена на нефть увлекает 
рубль за собой
ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА

На этой неделе динамику 
валютной пары доллар/рубль 
будут определять новости 
нефтяного рынка и поведение 
иностранных инвесторов, 
фиксирующих прибыль по 
сделкам с рублевыми актива-
ми. Каким будет курс доллара 
к выходным?

Текущая неделя обещает быть 
трудной для российского валют-
ного рынка, считают опрошенные 
РБК финансисты. «Еще месяц на-
зад котировки пары доллар/рубль 
находились на уровне 56 руб., а с 
началом второй декады июня пы-
таются закрепиться на отметке 
60 руб.», — отмечает генеральный 
директор УК «Спутник — Управ-
ление капиталом» Александр 
Лосев. Ослаблению рубля спо-

собствуют сразу несколько фак-
торов: падение цен на нефть до 
уровня $44 за баррель, снижение 
привлекательности сделок сarry 
trade, а также новые санкции США 
против России.

При этом неблагоприятную си-
туацию на нефтяном рынке фи-
нансисты считают главной угро-
зой для российской валюты в бли-
жайшие дни. «Роль цены на нефть 
растет, — говорит главный эконо-
мист Евразийского банка разви-
тия Ярослав Лисоволик. — Рынок 
сфокусировался в большей степе-
ни на этом факторе, как опреде-
ляющем на финансовых рынках, 
в том числе для рубля».

Часть экспертов не исключа-
ют, что цены на нефть будут по-
степенно восстанавливаться. Это-
му может способствовать публи-
кация в СМИ данных об объемах 
добычи нефти в странах, входя-

щих в ОПЕК, а также традицион-
ная статистика по запасам неф-
ти в США, выходящая по средам. 
«Если запасы продолжат падать, 
а добыча не будет расти, то сни-

жение цен на нефть может оста-
новиться», — прогнозирует глав-
ный эксперт Frank Research Group 
Дмитрий Тарасов.

Волатильность на рынке нефти 
приводит к тому, что иностранные 
инвесторы предпочитают фикси-
ровать прибыль, полученную в 

результате операций сarry trade, 
и это также ослабляет рубль. За-
крытие позиций нерезидентов 
финансисты называют вторым 
по значимости фактором, влия-

ющим на рубль. По мнению ана-
литика ЮниКредит Банка Анны 
Богдюкевич, на этой неделе про-
дажа рублевых активов, вероятно, 
продолжит оказывать давление на 
курс рубля к доллару при сохране-
нии неопределенности динамики 
нефти.

Также на динамику россий-
ской валюты может повлиять 
публикация свежей макроэко-
номической статистики из США. 
На этой неделе ожидается выход 
третьей оценки ВВП США за пер-
вый квартал и базового ценово-
го индекса расходов на личное 
потребление. Сильная статисти-
ка окажет позитивный эффект на 
доллар, укрепив его к рублю, сла-
бые данные, напротив, могут его 
ослабить.

С учетом перечисленных и про-
чих факторов участники опро-
са предполагают, что к закры-
тию торгов на Московской бирже 
в пятницу, 30 июня, курс доллара 
укрепится и составит 59,7 руб. На 
прошлой неделе эксперты пред-
сказывали 57,9 руб. за доллар и 
ошиблись: 23 июня на закрытии 
торгов в 19:00 мск американская 
валюта стоила 59,4 руб. 

К закрытию торгов на Московской 

бирже в пятницу, 30 июня, курс доллара 

укрепится и составит 59,7 руб.

Что будет влиять на динамику валютной пары доллар/рубль в ближайшие пять дней

Прогноз курса доллара на пятницу, 30 июня — 59,7 руб. (против 59,4 руб. на 19:00 мск в пятницу, 23 июня)

1.
Данные по запасам 
и добыче нефти   
Важный фактор, влияющий 
на курс рубля к доллару, — 
это ситуация на рынке 
энергоносителей. По сло-
вам главного экономиста 
Евразийского банка разви-
тия Ярослава Лисоволика, 
на этой неделе особое 
значение будут иметь но-
вости об объемах добычи 
нефти в странах, входящих 
в ОПЕК. Ранее эксперты 
отмечали падение дисци-
плины касательно выпол-
нения соглашения об огра-
ничении добычи — рост 
производства был зафик-

сирован в Нигерии и Ли-
вии. Аналитик ГК «Финам» 
Богдан Зварич отмечает, 
что другой важный пока-
затель, на который должен 
обратить внимание инве-
стор на этой неделе, — это 
данные по запасам нефти 
в США. На прошлой не-
деле их объем снизился 
на 2,5 млн барр. При этом 
добыча за тот же период 
выросла на 20 тыс. барр. 
«Согласно отчету Минэ-
нерго США от прошлой не-
дели, данные сократились 
даже больше, чем ожидал 
рынок, но внимание боль-
ше сконцентрировано на 
продолжающемся росте 

добычи», — подчеркивает 
аналитик Нордеа Банка 
Денис Давыдов. Таким об-
разом, если запасы нефти 
продолжат снижаться, 
это может способство-
вать восстановлению цен 
на нефть и укреплению 
рубля. Однако, если на 
фоне сокращения запа-
сов США будут все так 
же наращивать добычу 
нефти, эффект окажется 
противоположным: курс 
рубля пойдет вниз, счи-
тают опрошенные РБК 
эксперты.   

2. 
Фиксация  
прибыли 
иностранными 
инвесторами  
В середине июня ФРС США 
повысила процентную 
ставку до 1–1,25% годовых, 
а Банк России принял 
решение снизить ключе-
вую ставку на 25 б.п., до 
9% годовых. Сокращение 
разрыва между ставками 
постепенно снижает при-
влекательность операций 
сarry trade (игры на разни-
це процентных ставок) с 
рублем для спекулянтов. 
Привлекательность рубле-
вых активов уменьшает и 
нестабильность на рынке 

нефти. По словам анали-
тика ЮниКредит Банка 
Анны Богдюкевич, на фоне 
возросшей волатильности 
цен на нефть иностранные 
инвесторы предпочитают 
фиксировать прибыль, 
полученную в результа-
те стратегий сarry trade. 
«Продажа рублевых акти-
вов, вероятно, продолжит 
оказывать давление на 
курс рубля при сохранении 
неопределенности дина-
мики нефти», — считает 
эксперт.

3. 
Макростатистика 
из США  
На неделе выйдет блок 
американской макроэко-
номической статистики, 
которая также может по-
влиять на курс доллара к 
рублю. Так, в четверг, 29 
июня, будет опубликована 
третья оценка роста ВВП 
США за первый квартал. 
«Динамика ВВП демон-
стрирует темпы роста 
экономики в целом, соот-
ветственно, позитивные 
данные будут драйвером к 
росту доллара, а негатив-
ные — к падению», — ком-
ментирует аналитик «Алор 
Брокер» Сергей Королев. 
Кроме того, в пятницу, 30 

июня, ожидается публика-
ция базового ценового ин-
декса расходов на личное 
потребление. Он измеряет 
изменение цен на товары 
и услуги, приобретаемые 
гражданами с целью лич-
ного потребления (кроме 
продуктов питания и 
энергии). «Сегодня в США 
потребление является 
крупнейшим компонентом 
ВВП, ввиду этого хорошие 
данные укрепят валюту 
страны, а плохие — осла-
бят», — поясняет Сергей 
Королев. 

4. 
Налоговый  
период  
в России  
В начале недели курс ру-
бля поддержат налоговые 
платежи корпораций в 
российский бюджет. По 
словам аналитика Нордеа 
Банка Дениса Давыдова, 
особенно крупные объемы 
налоговых поступлений 
ожидаются в понедельник, 
26 июня, когда компании 
уплатят НДС, НДПИ, а так-
же акцизы. В преддверии 
выплат крупные экспор-
теры продают валютную 
выручку, что оказывает 
локальную поддержку рос-
сийской валюте.

 5. 
Санкционная 
риторика
В середине июня сенат 
США одобрил законопро-
ект, в котором обозначены 
предложения по новым 
санкциям в отношении Рос-
сии. Также были опублико-
ваны новые санкционные 
меры Казначейства США 
против 38 юридических 
и физических лиц, имею-
щих отношение к Крыму. 
По словам генерального 
директора УК «Спутник — 
Управление капиталом» 
Александра Лосева, уже-
сточение политики США в 
отношении России повлия-
ло на поведение иностран-
ных инвесторов, часть из 
которых решили зафикси-
ровать прибыль по сarry 
trade и сократить позиции 
в ОФЗ и корпоративных 
облигациях. Соответствен-
но, это усиливает давление 
на рубль. «Однако впереди 
саммит G20 (7–8 июля 
2017 года), а значит, санк-
ционная риторика может 
несколько смягчиться», — 
допускает Лосев.
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Методика оценки. Для оценки каждого фактора применялась шкала от 1 до 5, где 1 — слабое влияние, 5 — сильное. Итоговый балл получен суммированием оценок всех экспертов.  
В опросе участвовали 10 экспертов.


